
91

大学英作文指導における語法添削資料

一文型・動詞型編一

磐 崎 弘 貞

1．序●

本稿に収録する資料は、筆者の英作文授業において、添削システムと独習シ

ステムの統合を目標として計画され、実際に使用されてきたものの一部である。

ここでは、その資料作成の背景を説明しておきたい．

一般に、英作文練習においては、以下のような誤りが生じる。

1）語彙的誤り（lexicale汀OrS）

2）文法的誤り（許ammaticale汀OrS）

3）論理・文章構成に関する誤り（10gicalわrganizationalerrors）

「語彙的誤り」とは、たとえば動詞suggestを＊suggesthimtogoのように、V

NP to doという誤った動詞型で用いるような場合で、個々の語彙項目特有の

問題に起因する誤りである。「文法的誤り」は、より広い意味での統語的諸問

題に関わるもので、たとえば、能動文から受動文が適格に作れない、といった

問題である。「論理・文章構成」に関する誤りは、たとえば、ディベート的主

張方法である「主張（claim）－論拠（wa汀ant）－データ（data）」といった論理の流

れに不適格な部分があるもの、あるいは「トピック・センテンスーサボーティ

ング・アイデア」といった文章構成法に関する誤りなどが該当する。

こうした観点は、互いに交錯しており、必ずしも明確に境界線を引けるもの

ではないが、日本人学習者向けの英作文参考書は、いずれかに論点を置いたも

のが多い。たとえば、語彙的誤りについては、松本・松本（1976）、望月（199l，

1994）、小笠原（1997）などが詳しく、文法的誤りを主体としたものには、萩野

（1998）、小寺（1989）、松井（1979）などがある。この点、広くTEFIノrESL学習

者を対象としたSwan（1995）は、語彙項目を中心としながらも、文法指導との

融合を試みている。論理・文章構成に関する問題については、Axelrod ＆

一本稿は、1999年度筑波大学学内プロジェクト奨励研究（B）の補助を受けた研究「WWWを利用し

た英作文指導と学習者コーパスの構築・分析」の成果の一部である。
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Cooper（1988）のようなネイティブ向けの包括的なものや、ディベート関連で

は多数あるが、日本人英語学習者向けは必ずしも多くはない。しかし、加藤

＆Hardy（1992）、天満（1998）などが数少ない例と言えよう。

こうした誤りには、言語内に起因する「言語内誤り」（intralinguale汀OrS）と．

2つの言語の干渉によって生じる「言語間誤り」（interlinguale汀OrS）があるこ

とが知られている（砧ch打dsed．1974）。これは、外国人の英作指導においては、

母語とターゲットとなる英語を比較・関連させて指導する必要性が高いことを

示している。よって、本指導においては、Swan（1995）のように、語彙指導と

文法指導の融合を試みているが、学習者のエラーに基づいて、日本人向けに特

化した記述をしている部分が多い。

2．本実作指導環境の特徴

そうした点も踏まえて、本英作文指導では、以下のような方法で、効果的な

英作環境を目指した。

2．1．電子メールを利用した個人指導

課題提出・返却には電子メールを利用し、それによって、学習者のエラーが数

値的に把握しやすく、また特定の文字列を検索しやすいようにした。提出され

た英作文は、後述の方法で添削された上で返送され、再提出・再添削を受ける

システムとした。

よって、指導の数時間は、コンピュータの操作方法、電子メールの利用法、

ワープロソフトの利用法、スペルチェッカの利用法等に費やされている。

2．2．校正記号

英作文指導では、個人的な添削が不可欠である。しかし、問題点を、毎回文

章化していたのでは、クラス全員の添削をするには時間的制約がありすぎる。

よって、単数形と複数形の混同といった、比較的簡単なものについては、添削

記号のみで指摘をしている。

例：IbrowsedthroughmorethanlOO＜page＞（SげL）yesterday．

（〈〉が問題ある語句を指摘、その間題点を記号（ここでは、単数・複数の混

同を指摘するS／PL）で提示している）

以下は使用した記号の凡例である。
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使用記号 意 味 例

AGR agreement：姓・数・人称等の呼 He些坦tOtheo氏ceanddo

応・一致を確認せよ。 this丘rst．

ASPECT aspect：アスペクト（単純形・完 Mysisterleamssoccerbr

了形）の区別は適切か。 丘veyears．

C／U counbbleoruncountable：名詞の

可算・不可算を確認せよ。

Hehasalotofinbmations

DET deteminer：冠詞、所有代名詞等

を確認せよ

Thisisoneofadvantages．

DIC 血ctiona叩：関連する個所の辞記 Sheissuchagood

述を参照せよ。関連する事項が chaiman．

書いてあるはず。

GC 酢ammaticalcollocation：文法的連 He幽togo．

結（動詞型、名詞型、形容詞型） IreadabookthattlgerSare

を確認せよ。 血sappeanngf上omtheea止h．

GOOD good：（いろいろな意味合いで）

適切な表現である、ひじょうに

うまく処理している。

INDENT indent：（新しいパラグラフには） ThisiswhatI血dyesterday．

インデントが必要。 †NDENT

LC 1exicalcollocation：語彙連結を確

認せよ。

Watchthismap！

OK？ OK？：（いろいろな場合に）この個

所を再考せよ。

Heteachedmath．

ORIG od由nd：原文はこういうこと お金を貸してほしいと彼にお

か；訳文が原文の意味とずれて 願いした。Ⅰ担坦himtolend

いる。 meSOmemOney・

P p訂a釘aph：新しいパラグラフに

せよ。

POS pa止Ofspeech：品詞選択は正し

いか。

Hedi血－t埋坐監こ

Spell spelling：綴りを確認せよ。 Idon－tlike匹些竺．
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S／PL Singularorplural：名詞の単数・

複数を確認せよ。

Heisoneofmygood丘iend．

Sylb syllabication：分節法が不適切、 匹卓
辞書で分節法を確認せよ。ワー 壁土 望笠

ドラップせよ。
－CutlVe

TNS tense：動詞の時制はこれでよい Whenhewillcomeback，Ⅰ’11

か。現在・過去・未来が適切に

区別されているか。

askhim．

VOC vocabula叩：この語彙の選択は正

しいか；類語に、より適切なも

のがないか考察せよ。

Hisvoicelookedsad．

VOICE voice：態叶Oice）の選択は正しい

か；能動態（activevoice）と受動

態（passivevoice）の使い分けを

意識しているか；能動形にして

動詞型を確認せよ。

Hewasdemandedmonev．

II

→ⅩⅩⅩ， 別紙で配布したポイント説明 That’sthecountrvhelived．

「ⅩⅩⅩ」を参照して再考せよ。 一’関係詞（1）’

？ ？：意味不明。

NOCOPY nocopy：友人の提出物を写した

り、写させたりするのは、お互

いの時間の無駄なので止めるこ

と。

Proo丘ead
pro血ead：校正が（はとんど）

なされていないので、よく見直

す習慣を付けること。

2．3．WWWを利用した資料参照

記号以上の説明が必要な場合は、参照資料の項目名を記した。英作における

エラーは、共通の問題点もあるが、大半は個人的なものである。よって、前者

については、受講生全員に対する説明も有効であるが、後者については、個人

レベルで資料を参照させるシステムが妥当である。この場合、Swan（1995）の
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ような書籍を共通参考図書として購入させ、それを利用することも考えられる。

ただし、筆者が想定する、日本人に特化した記述が不足しており、説明記述

についてもどうしても不満が残るため、こうした問題点を独自のワークシート

にして配布している。この場合、紙で配布した場合は、その数は膨大になり、

また、改訂した場合には再配布が必要など、問題点が残る。そこで、ホームペ

ージ（m．sakura．cc．tsukuba．ac．jp／－iwasakilのに資料を置き、それを参照させ

る方式に移行中である。

例：Thatisthemachine＜What＞（「what」を参照）heusedfbrthepu叩OSe．

（く〉により問題ある語句を指摘、その説明はオンラインの項目「what」を

参照させる）

2．4．簡潔な、そして一般化された記述

参照させる添削用語法データは、極力簡潔で、問題点がわかりやすいようにし

た。文法用語も最小限にし、必ずしも言語学的に厳密ではない記述や、独自の

名称を用いた場合がある。

また、できるだけ、1つの記述が他の部分に応用できるようにした。よって、

入口は語彙的誤りでも、それが実際には汎用な語法・文法上の誤りであり、その

背後にある大原則が理解できるようにした。これにより、類型化・一般化した

記述によって、原則を理解させることを目指した。

たとえば、動詞は何であれ、以下のような受動文の誤りを理解するには、能

動文で考えるのが鉄則である。

‡Iwaso氏en5α古銭’Youmnve叩ねst．‖

つまり、この場合、対応する能動文

‡（People）sα才d椚β，‖Youmnve叩ねst．”

が不適格であるため、能動文も不適格である。その点、以下のような動詞型な

らば適格である。

Peopleo氏ensα出ね∽g伽山肌g，‖Yourunve叩ねst．‖

Iwaso允enわ紘’Youmnve叩ねst．”

しかし、こうした確認のため、受動文一能動文という、変換作業をしようと

しても、意外にも、これができない学習者が多々いるのが観察される。こうし

た現状を踏まえ、できるだけ、汎用的な誤りを取り上げながら、それをいかに

学習者自身がモニタできるかに留意した染料を構築していった。
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3．収録したデータについて

こうした点に配慮して作成した資料の一部を掲載したのが本稿である。実際

の資料は多岐に渡り、分量も4倍程度あるが、ここでは、文型・動詞型に関わる

ものに限定して掲載した。取り上げた項目は以下の通りである（検索用語句と

日本語タイトルを示す）。前半が特定の語彙項目に関するもの（英語見出し）、

後半がより一般的な文法・語法説明（日本語見出し）となっている。

aS．．．aS

be

eachother

eaSy

the＋比較級

thin灯feel

to不定詞

WH疑問文

What

what（2）

関係詞

関係詞（2）

関係詞（3）

受動態

随伴規則

随伴規則（2）

使役動詞

動詞

動詞（2）

副詞節

as～aSは比較の物差部分を囲い込む

「AはBである」がいつも‖AisB‖であるとは限らない

each otherは代名詞だから、他動詞・前置詞の目的語として

使う

EASY型形容詞は、主語と目的語の関係が特殊

The比較級＋the比較級では、何が比較級になるのか注意せ

よ

「どう思うか」はthinkの動詞型に注意してWH移動せよ

「名詞句to動詞句」型の構造と意味：名詞を修飾するto不

定詞には3つの型がある

WH疑問文では、聞きたい部分が名詞か否かに注意せよ

whatは先行詞を含んだ関係代名詞

語順変換方式によるwhat簡易派生法：名詞をwhatに変え

て左方移動せよ

関係代名詞を作るステップ：文を名詞に後続させただけでは

不可

語順変換方式による関係代名詞の簡易派生法：被修飾語を左

方移動せよ

関係詞を避けた方がいい場合もある

動詞の後に名詞が残っている受動文には疑いを持て

「WH語＋名詞」には随伴規則を適用せよ

「how＋形容詞／副詞」には随伴規則を適用せよ

使役動詞mak〟le仙aveをどう違うのか

他動詞は名詞を取り、自動詞は取らない

引用句を取れる伝達動詞はthaぴwMf節を取れる他動詞

言った内容かどうか：副詞節・句の移動
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こうした資料は現在も追加・改訂作業中であり、その意味では、決して終わ

りの来ない作業である。ここに収録することにより、他の英作指導者にも参照

していただきたく、また、順次webに登録するデータについても、広く第三者

からご意見をいただくことができれば幸いである。

4．実作指導用データ集

以下、1行目に検索用キー、次に簡単な説明と典型的誤りを示す用例、そし

て、その下に詳しい説明があり、最後に練習問題と解答という構成となってい

る。なお、項目によっては、セクションに分かれている場合がある。

aS
…aS

as～asは比較の物差部分を囲い込む

＊Shelooksyoungasmuchasherdaughter．

●同等比較はasmuchasだけではない

as～asは程度が同じことを示し、いわゆる同等比較と呼ばれる構造だが、

以下のように述べると、いずれも非文となる。

1）＊Shelooksyoungasmuchasherdaughter．

（彼女は、自分の娘はど若く見える。）

2）＊Thoseguysareworkingonthepro酢amhardasmuchasourengineers．

（あの連中は、我々のエンジニアと同じくらい熱心にそのプログラムに取

り組んでるよ。）

いずれも、同等比較は単にasmuchasをつければ良いと誤解した結果である。

●程度を表わす部分どve吋test

これを改善するために、知っておかなくてはならない点は、比較するために

は、程度を表わす語が必要であり、aS～aSはその部分を囲い込むように配置

するということである。例えば、「女性らしさ」には程度があるが、「女性であ

ること」に程度はない。同様に、「机が整頓されているかどうか」には程度が

あるが、「机」そのものには程度がない。

では、1）2）の文において、どれが程度を表わす語かというと、aS～as以下

を除いた部分に対して、程度を強調するve叩 を付けてみればすぐわかる。

Sheやtheprogramにveryがつくはずはなく、次のようになる。
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3）a．Shelooksve叩yOung．

b．＊Shelooksyoungve叩muCh．

4）a．Those訃1ySareWOrkingontheprogramve叩hard．

b．＊Thoseguysareworkingontheprogramhardve叩muCh．

つまり、「程度を表わすのは形容詞や副詞」なのである。よって、aS～as

で囲むのは、それぞれyounがl訂dである。

5）Shelooksasyoungasherdaughter．

6）Those訃IySareWOrkingonthepro酢amaShardasouren由neers．

では、次の文では何が誤りであるのか。

7）‡HehascomposedsongsasmuchasJack．

（彼はジャックと同じぐらい作曲している。）

この場合も、比較の程度を示す部分を明らかにするため、Ve叩を入れてみ

よう。すると、

8）＊Hehascomposedve叩SOngS．

ではないことが分かる。名詞songs自体に程度はない。かと言って、

9）＊Hehascomposedsongsve叩muCh．

でもなく、正解は、数が問題なのだから、

10）Hehascomposedve叩manySOngS．

である。SOngS には程度がないが、many booksであるかどうかには程度が生

じる。よって、同等比較にすると、

11）HehascomposedasmanysongsasJack．

となる。この場合は、manyは名詞songsを修飾しているから、aS～aSも名

詞句全体につける。

なお、当然ながら、aSmuChasになる場合も存在する。例えば、

12）Heeatsve叩muCh．（彼は大食いだ。）

と言えるから、次のようになる。

13）Heeatsasmuchasmybrother．

●手順のまとめ

以上の手順をまとめると、次のようになる。

14）比較尺度の部分の発見と、aS～asの用い方

a．比較の部分、つまりas～aSをまず除外して考えてみる。

b．そこで、比較の尺度となる部分は、当然程度差が存在する語であるから、

程度が大きいことを示す強意語ve叩を加えてみる。
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c．それによって修飾される部分が比較の尺度となる部分であるから、その

語（「形容詞＋名詞」なら名詞句全体）をas～aSで囲い込む。ただし、

ve叩は消去しておくこと。

匝司
次の英文を訂正せよ。

1）＊ShesingswellasmuchasLucy．

（彼女はルーシーと同じくらい歌がうまい。）

2）＊Comebackearlyassoonaspossible．

（できるだけ早く帰ってきてね。）

3）＊Samhasgir血endsasmuchasMike．

（サムはマイクと同じくらいガールフレンドがいるんだ。）

回
1）ShesingsaswellasLucy．

2）ComebackasearlyaspossibleノComebackassoonaspossible．

3）samhasasmanygir血endsasMike（does）．

Cf．SheisasprettyawomanasJill．（語順に注意）

be

「AはBである」がいつも‖AisB－■であるとは限らない

■■Whatwouldyouliketohave？…＊Ⅰ－masteak．”

日本語における「AはBである」という表現はその場の文脈にかなり依存し

た表現である。だから、英語を作る際には、日本語的に全て‖Ais B．－－として

しまうと誤りで、その場面場面に応じた語彙・文構造を用いる必要がある。例

えば、次のような文を考えてみよう。

1）（レストランでの注文）「僕はステーキ。」

これを日本語そのまま

2）＊Ⅰ－masteak．

と言えば、「私はステーキそのものですよ」ということである。よって、次の

ような表現を使うのが適切である。

3）a．Steak，please．

b．Ⅰ－11havea steak．
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C．GivdGetmeasteak，please．

どうしてこのような違いが出てくるかというと、日本語の「AはBである」

という表現において、必ずしもAが文の主語ではないからである。つまり、日

本語の格助詞「は」は、主語を表わすというよりも、一般的には「Aについて

話しますよ」という話題を導入する表現なのである。よって、これは英語のas

brなどに等しいものであり、その結果、日本語の「AはBである」は4a）で

はなく、4b）のようにパラフレーズできることになる。

4）a．＊AisB．

b．AsfbrA，itisB（thatAdoes，．‥）．

これはit～thatの強調文で、場合によってはthat節が省略される。つまり、

「Aに関して言うと、（何かが）Bである」ということである。

例えば「この犬は短足だ」という文は、「この犬」が主語というよりは、「こ

の犬に関して言うと、足が短い」ということを表わしている。よって、これを

4b）に従ってパラフレーズすると、次のようになる。

5）Asfbrthisdog，itissho止1egsthatithas．

もちろん、これを文脈に応じて、

6）a．Thisdog，slegsaresho止．

b．Thisdogbassbortlegs．

などと表現することになる。ただし、7）でないことだけは明らかである。

7）＊Thisdogissho止1egs．

よって1）の「僕はステーキ」という文も、文の解釈は

8）Asfbrme，itisasteakthat

というふうに、that以下を補って考えておく必要がある。すると当然、実際の

場面では3）のような表現が出てくることになろう。

では同様に、次の例を考えてみよう。

9）「今日はカゼなんです。」

前例同様、これを10）のように訳すと不適切となる。

10）＊Todayisacold．

また、11）のようにしたのでは、今度は私が「カゼの病原菌」になってしま

う。

11）＊Iamacoldtoday．
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そこで、この場合も4b）のパラフレーズに従うと、次のようになる。

12）Asfbrme，itisacoldthatIhave．

よって、これを日常的な英語にすると、次のようになろう。

13）a．Ihaveacoldtoday．

b．Ⅰ’vecaughtacoldtoday．

C．l－msu任edng丘・OmaCOldtoday．

このように、日本語の「AはB」＝－－AisB川という単純な図式にして

しまわずに、文脈上の意味を考えてみる必要がある。

匝亘巨頭
日本語に対応する英文を訂正して、全文を記せ。

1）「私は野球が好きだけど、あなたは？」

「僕はプロレス。」

”Ilovebaseball．Howaboutyou？’－

’－＊Ⅰ－mprofessionalwrestling．”

2）彼は高所恐怖症だ。

＊Heisanacrophobia．

3）今日は疲れたよ。

＊TodaylStired．

回
1）a．Iloveprofessionalwresding．

b．ProfessionalwrestlinglSmyねvodte．

2）a．Hehasacrophobia．（acrophobiaは症状そのもので不可算名詞）

b．Heisacrophobic．（acrophobicは形容詞）

c．Heisanacrophobe．（acrophobeは「高所恐怖症の人」で可算名詞）

d．Heisa血aidofbeinglnahighplace．

3）a．Iwastiredtoday．

b．Ihadabusydaytoday．

C．Todaywasatlnngday．

101
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eachotherは代名詞だから、他動詞・前置詞の目的語として使う

＊Theyshookhandseachother．

相互代名詞と呼ばれるeachotherは、意味的には「お互いに」ということで

ある。しかし日本語の「お互いに」とは、用法の上で大きな違いがある。たと

えば、「連中は話をした」はThey talked．だが、「お互いに」というのを入れ

たい場合、日本語ではそのまま付ければよいが、英語では単にeach other を

付けただけではいけない。

1）＊TheyblkedβαCゐ∂肋gれ

これはなぜかというと、「お互いに」が副詞であるのに対し、eaCh other は

名詞の働きをする代名詞だからである。よって、eaCh otherが生じるのは、

名詞の生じる位置ということになる。ただし、一般の名詞とは違って、主語や

動詞の補語にはならず、他動詞の目的語、または前置詞の目的語として用いる。

「お互いに話した」という表現をするには、例えば「ジョンと話した」とい

う表現を考えてみて、その「ジョン」の代わりに「お互い」を入れればよい。

2）a．Theytalkedりohn／＊eachother．

b．Theytalkedれ′肋John／eachother．

同様に、

3）Theypassionatelykissedgαゐ0肋βrin丘ontofus．

（彼らは私達の前で情熱的なキスをした。）

は、kissが目的語（＝名詞）を取れる他動詞なので可能だが、

4）＊Theyshookhandseachother．

（連中はお互いに握手した。）

は非文である。なぜなら、Shake は他動詞であるが、取れる目的語の数は1つ

であるのに、4）においてはhandsとeachotherという2つの名詞が生じている

からである。よって、この場合も、「私は彼と握手した」という表現をまず考

えると次のようになる。

5）Ⅰざノわ0たゐ〃乃ゐ紺地him．

よって、4）においても前置詞withを用いて、

6）Theyshookhands加J肋g∝ゐ0触れ

とすればよい。

このように、eaCh otherを用いる際は、日本語の「お互いに」という表現に
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惑わされず、必ず他動詞まはた前置詞の目的語として用いないといけないので

ある。

匝車重司
英訳せよ。

1）彼らはお互いを軽蔑している。（100kdown）

2）僕達は、お互いにうまくやっていきやすいと感じた。（血dit easy，get

along）

匝司
1）Theylookdowno乃βαCゐ0肋gγ．

100kdownon＋名詞で「～を見下す、軽蔑する」。

2）wefbunditeasytogetalong紺地gαゐ0伽γ．

eaSy

EASY型形容詞は、主語と目的語の関係が特殊

＊Hewasβα即tOWOrkoutthedatails．

「彼は親切にも手を貸してくれた」という場合、形容詞kind を使って次の

ように言うことができる。

1）Hewaskindtolendmeahand．

では「彼は簡単に詳細を煮つめた」という場合、同じ構造「主語＋形容詞＋to

不定詞句」を使って次のように言えるかというと、こちらの方は不可である。

2）＊Hewasβα叩tOWOrkoutthedebils．

これはkind とeasyは全く異なる形容詞類に属しているからである。ここ

では、こうしたeasyに類した形容詞の特徴を見ていこう。

このEASY 型形容詞は2）のような文型は取れないが、次のような3つの

文型を取ることができる。

3）a．不定詞句主語型

b．外置構文型（仮主語型）

C．主語上昇型

まず不定詞句主語型は、tO不定詞句が文の主語にくる構文である。

4）乃甜0戊∂以L肋gdβね才ねwaseasy．

（細部を煮つめるのは簡単だった。）
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ここでto 不定詞句の意味上の主語を表わすために、brを用いることがで

きる。

5）凡γゐ才桝わ紺∂戊0〟f伽滋ぬぬwaseasy．

（彼が細部を煮つめるのは簡単だった。）

ただし、主語が重くなるため、通例は他の2つの型を用いた方がよい。

第2番目の外置構文型は、このto 不定詞句をそっくりそのまま文末に移動

し、空となった主語の位置に仮主語it を置くものである。

6）Itwaseasy仲γゐ才叩ノわ紺0沌0〟f伽滋ぬぬ．

第3番目の主語上昇型は注意を要する。これは6）のような外置構文型の文

末にある不定詞句の中から、動詞の目的語、または前置詞の目的語を文頭の主

語にまで移動させるものである。

7）a．Itwaseasy仲γゐ才∽ノわび0戊0〟f迦幽＿

L主語の位置に移動；itと㌫：コ的語’
b．Thedetailswere easy（brhim）toworkout＃

（細部は煮つめるのが簡単だった。）

注意すべきことは、the detailsはこの文の主語であると同時に、意味的には

workoutの目的語でもあるということである。WOrk outの後に移動跡を示す

出所マーク＃があることにも注意せよ。

このような3つの構文を取るEASY 型形容詞には、eaSyのほか、次のよう

な形容詞が含まれる。

8）amusing（楽しい），boring（つまらない），COmfb止able（快適な），dangerous

（危険な），eXpenSive（高価な），gOOd（良い），hard（難しい），impossible

（不可能な），interesting（面白い），nice（素晴らしい），pleasant（愉快

な），tOugh（困難な），uSe山l（役に立つ）

たとえば、d伍cult を使って「ジョンは手のかかる子だ」という意味を表わ

すには次のように言える。

9）a．乃ぬ々g∽柁〆♪ゐ乃is血瓜cult．

b．It－sd此culttoぬたgcα柁〆♪ゐ批

C．♪ゐ乃isdi伍culttoぬ々β∽柁〆＃．



大学英作文指導における語法添削資料 105

匝頭
次の文を3つの文型で英訳せよ。

1）この川で泳ぐのは危ない。

2）マイケルがニューヨークでアパートを見つけるの古ますこぶる難しいだろ

う。

匝司
1）a．乃5紺i椚i乃肋ねγi即gγisdangerous．

b．It’sdangerousto5紺わ乃古刀肋ねわ〃βれ

C．7協才5γ才即βγisdangerousto5抄才∽わ才＃．

2）a．凡γ〃才cゐαgJわカ乃dα乃砂α伽‡β乃‖乃肋紺的戊willbeve叩hard．

b．It’11beve叩hardforMichaeltoカ乃dα乃¢α〟∽g乃f才乃ノ帖紺的柏．

C．Aタ‡砂αγわ乃g乃f血11beveryhardカγA茄c加gJわβ和才＃わ壬〃お紺拘γ九

the十比較級

The比較級＋the比較級では、何が比較級になるのか注意せよ。

＊Themoreyoustudycomputers，themoreyou丘ndthembscinatlng．

●どの部分が程度を表わすか

「勉強すればするほどコンピューターは面白くなる」というように、1つの

事柄（コンピューターを勉強すること）が別の事柄（それを面白く思う）と相

関して変化するような場合には、

1）The 比較級＋tbe比較級

という構造を用いて表現する。

例えば、上記の「コンピューターを勉強する」「それを面白く思う」はそれ

ぞれ次のように表現できる。

2）Youstudycomputers．

3）You血dthembscinating．

次に、両方の文において適切な部分を比較級にして、それを文頭に出せばよ

い。ただし、何を比較級にして文頭に出すかは、次のようなⅤ田γテストを用

いる。

4）比較級になる部分を見分けるve叩テストと移動法

a．比較級になるのは程度を表わす部分である。
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b．よって、強意語ve叩を入れてみると、それは必ず程度を表わす語と結

び付くから、それによって程度を表わす語（句）を識別できる。

C．程度を表わす語が識別できたら、（veⅣ を取り除いた上で）それを比較

級にする。

d．theを冠した上で、それを文頭に移動する。

e．ただし、比較級にした部分が次のように名詞または形容詞／副詞を修飾

している場合には、それを全て文頭に移動する。

［the比較級＋名詞］

［the比較級＋形容詞／副詞］

●手順の適用

ではこれを2）－3）の文に当てはめてみよう。まず、程度を示す語句を見つけ

るために、Ve叩を入れてみよう。すると次のようになる。

5）a．＊Youstudycomputers〃gり．

b．Youstudycomputers〃βり椚㍑C九

ve叩単独ではだめだから、muChを補ってve叩muChとなる。すると比較級に

なるのはmuchだということが分かる。

6）Youstudycomputers〝甘0柁．

これにthe を付けた上で、文頭に移動すると、次の文ができ上がる（＃はthe

＋比較級が移動する前の位置、つまり出所を示す）。

7）Themoreyoustu¢ycomputers＃．

では3）についても、同様の操作をしてみよう。まずve叩を使って、程度表

現を識別する。

8）a．＊You血dthem血scinating〃βり桝〟d．

b．You丘ndthemγβりカ5Cわ壬αめ称

するとveⅣmuChではなく、Ve叩ねscinatingだということが分かる。つまり、

はとんどの動詞を修飾する場合にはve叩 muCh でよいが、形容詞や副詞を修

飾する場合には、その前にただve叩を置けばよいわけである。

このように、比較級になるのはmuchではなくねscinatingであるから、それ

を変化させると、次のようになる。

9）You血dthem〝‡0柁カ5Ci乃αめ称

次にtheを冠し、文頭に移動する次のようになる。ただし、4e）で見たよう

に、mOreだけを移動するのではないので注意。

10）a．＊乃g仰柁yOu丘ndthem＃ノおci棚〟櫛



大学英作文指導における語法添削資料 107

b．乃β∽0柁ノおc才ク∽め材yOu丘ndthem＃．

最後に7）と10b）を1文にすると完成する。

11）乃g椚0柁yOuStudycomputers＃，伽椚0柁ノおci乃αf古材yOu丘ndtbem＃．

ここで、決して、以下のようにならない理由を確認すること。

12）a．＊Youstudycomputers〝官βγg，yOufindthem∽0柁ノおc盲タ∽f古称

（比較級が文頭に移動しておらず、theも付いていない。）

b．‡乃β〝紺柁yOuStudycomputers，肋g椚0柁yOu丘ndthemノおc古拙才め称

（moreはねscinatingを修飾しているにもかかわらず、

moreだけが移動し、mOrefascinatingが分離している。）

●名詞を修飾する比較級

最後に、もし3）が次のようにであると、移動させる要素は異なってくるので

注意。

13）You丘ndthemねscinatingtooIs．

（それは面白い道具だと思う。）

4e）に従って、比較級が名詞を修飾している場合、その名詞を含めた全体が移

動しなくてはならない。よって、aではだめで、bのようになる。

14）a．＊乃β∽0柁yOuStudycomputers＃，肋g∽0柁ノおc才乃α〟曙yOufind

them＃tooIs．

b．7協g∽0柁yOuStudycomputers＃，肋g仰柁ノおcわ壬α〟曙わ0由you

丘ndthem＃．

（勉強すればするほどコンピューターは面白い道具だと思う。）

匝車重司
1．次の文を訂正せよ。更にその意味を記せ。

1）ThemoreIwrite，themoreitbecomesd此culttoplaywithmychil血en．

2）Themorecarehlyouare，thelessyouarelikelytogetAIDS．

2．英訳せよ。

1）知れば知るほど彼が好きになる。（get）

2）プレゼントをすればするほど、君は自分の息子を甘やかすことになる。

（gi允）

匝司
1・1）乃β椚∂柁Iwhte＃，肋g〝紺柁d≠炉αJJitbecomes＃toplaywithmy
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chil血en．（執筆をすればするはど、子供と遊んでやることが難しくなる。）

2）乃g椚0柁CαゆJyouare＃，肋gJg∬肋β少youare＃togetAIDS．

（注意すればするほど、エイズになる可能性は少なくなる。）

2．1）乃g椚♂柁Igettoknowhim＃，伽仰柁Ilikehim＃．

2）乃β∽β柁g≠伸yougiveyourson＃，肋g∽0柁yOuSpOilhim＃．

（Themoreyougiveyourson＃由鮎…は不可。）

think／kel

「どう思うか」はthinkの動詞型に注意してWH移動せよ

￥わ紺doyou伽乃たabouthismamage？

「彼の離婚についてどう思う？」という文を作る場合、次のように述べると

誤りである。

1）＊fわ紺doyou肋才乃ゐabouthisdivorce？

この誤りの原因は、日本語に引きづられて、「どう」一一「どのように」一how

と短絡的に考えている点である。ところが実際は、英語のWH疑問文を作る

場合には、意味が重要なのでもまなく、まずWHで問う部分が「名詞か否か」

が最優先されるのである。

そこで、まず、平叙文を使ってthinkの関連する文型を確認してみよう。

2）Ithink（that）hewillregrethisdivorce．

（あいつは離婚したことを後悔すると思う。）

3）Icannotthinkwhytheirma血ageendedindivorce．

（どうして2人の結婚が離婚に終わってしまったのか理解できない。）

4）＊Ithinkhappyaboutit．

（それを嬉しく思う。）

すると2）～3）からわかるように、thinkは文を目的語とすることがわ

かる。目的語になっているということは、こうした下線部の文が名詞の

働きをしているということになる。それに対して、4）でわかるように、think

は形容詞が直後に続くことはない。

これを総合すると、think の次に来る部分を問うには、必ず名詞的なWH疑

問詞が必要であり、非名詞的なWH語では不適切になる。
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5）□Youthink［名詞］abouthis血vorce．

Lwhat」
（＊how）

つまり、名詞的なwhatならばOKで、非名詞的なhowは不可となる。

6）What

＊How 〉
doyouthink＃abouthisdvorce？

109

では、4）のように、後ろに形容詞が来れる動詞はないかというと、kelが存

在する。

7）YoufeelαゆJabouthisdivorce．

（彼の結婚についてはひどく残念だと考えるわけだね。）

すると、その部分をWH化すると、非名詞的howになる。

8） How

＊Wbat〉
doyoufeel＃abouthis血vorce？

では、kelを使って他人の考えを聞く場合、howだけしか使えないかという

と、そんなことはない。次のような動詞型があるからである。

9）Ikel（that）he’sgoingtoe巾oyit．

（それを楽しむと思うよ。）

ここでは、下線部の文は名詞の働き（目的語）をしている。よって、この文

を基にしてWH疑問文を作ると、当然whatを用いることになる。

10）Ⅳ如才doyoufeel＃abouthisdivorce？

まとめると、think とkelはその動詞型によって、次のようなWH疑問文に

なる。

11）think＋名詞／文 一 Wもatdoyou仙ink＃（aboutit）？

12）kel＋ 形容詞
一 Howdoyoufeel＃（aboutit）？

名詞／文 一

Wbatdoyoukel＃（aboutit）？

注意すべき点は、こうした疑問文のどれを使っても、「どう思いますか／感

じますか」というふうに、日本語では疑問詞の部分は同一になる。だからと言

つて同一のWH疑問詞が使われるわけではなく、あくまで英語の動詞型によ

って、その選択が決まってくるのである。
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困
1．以下の文を英訳せよ。

1）その国の権力闘争についてどう考えますか。（stmggle）

2）ジェニーがハイヒールを履くのをどう思う？

2．次の文では動詞がthinkであるのにhowが疑問詞になっているのはなぜ

か。howの出所を指摘しながらその理由を述べよ。

HowdoyouthinkheisgolngtOgetthere？

匝司
1．1）Wもatdoyouthink胡 aboutthepowerstruggleinthatcount叩？

詩HowdoyoufeelWれatdoyoufeel

Whatdoyouthink＃ofthepowerstmggleinthatcount叩7

7bout
2）Wbatdoyouthink

Howdoyoufeel＃

Jenny－sweadnghighheels？

Wもatdoyoufeel＃」
Wもatdoyouthink＃0りenny－sweadnghighheels？

2．示された文の出所は以下のとおりである。

fわ紺doyouthinkheisgolngtOgetthere＃？

つまり、この場合はthinkの目的語全体がhowになっているのではなく、

どうやってそこに着いたかという手段の部分（例えばbybusなど）がhowに

なっているのである。よって、この場合はたとえthinkであろうともhow で

いいわけである。

to不定詞

「名詞句to動詞句」型の構造と意味：名詞を修飾するto不定詞には3つ

の型がある

Hehasnobodytotakecareof＃．

英語には次のようなto不定詞を用いた構造が数多く見られる。

1）【名詞句to動詞句］

この構造には、次の3つの型があるので、アウトプットの際にもインプット

の際にも、それがどの型であるのか注意する必要がある。
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2）a．名詞句と動詞句が「目的語・動詞句」関係になっているもの

b．名詞句と動詞句とが「主語・述語」関係になっているもの

c．名詞句と動詞句とが「主部・補部」関係になっているもの；つまり、名

詞句が、その補部としてto不定詞を選択できるような特性をあらかじ

め持っている場合

では、それぞれの場合の具体例を見ていこう。まず2a）には次のような例が

ある。

3）「目的語・動詞句」型

a．somethingto血ink＃

（飲水一血inksomething）

b．alotofthingstosee＃

（多くの見るべき物－seealotofthings）

c．ahousetolivein＃

（住む家－1iveinahouse）

d．childrentotakecareof＃

（面倒を見てやらないといけない子供一也kecareofchil血en）

ここで注意すべき点は、意味の上から言うと、tOの前の名詞句が、動詞句

内の他動詞または前置詞の目的語になっている点である（a・bでは動詞の目

的語、C・dでは前置詞の目的語）。言い換えると、この型ではto不定詞句内

の動詞または前置詞の目的語の位置が1か所必ずブランクになっているわけで

ある。

2b）には次のような例がある。

4）「主語・述語」型

a．the丘rsttocomehere

（最初にここに来る／来た人（または物）－The丘rst（person／血ng）

COmeShere．）

b．thewomanto也kecareofthec山1dren

（子供の面倒を見てくれる人－Thewoman也kescareofthe

Chil血en．）

この場合には「主語・述語動詞」関係であるから、tO不定詞句の中にブラ

ンクはない。

次に2c）については、「動詞十to不定詞」「形容詞＋to不定詞」がそのまま

「派生名詞＋to不定詞」に平行移動されたものや、派生名詞ではないが、tO
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不定詞を補部にできるような特性を持っている名詞の場合が含まれる。

5）「主部・補部」関係

a．hisdecisionto丘reher

（彼女をクピにする決心－Hedecidedto丘reher．動詞からの派生名

詞）

b．awishtobedch

（金持ちになりたいという望み－Hewishestobedch．動詞と同形の

名詞）

C．theabilitytodothework

（その仕事をできる能力ーHeisabletodothework．形容詞からの派

生名詞）

d．curiosltytOknowwhythismovieispopular

（どうしてこの映画に人気があるのかを知りたいと思うこと－Heis

curioustoknowwhythismovieispopular．形容詞からの派生名詞）

e．timetoreadeve巾hing

（全てを読む時間；tO不定詞を取れる名詞）

f．theracetobuildbstersupercomputers

（処理のより早いスーパーコンピューターを作る競争；tO不定詞を取

れる名詞）

このように、あらかじめto不定詞を取ることが出来る特性を持つ名詞の場

合（「主部・補部」型）を除けば、名詞とto不定詞の結合関係は「目的語・動

詞句」「主語・述語」関係のいずれかであるから、注意する必要がある。

匝垂司
1．「名詞句to動詞句」の形を用いて次の文を英訳せよ。更に、各文は1．「目

的語・動詞句」2．「主語・述語」3．「主部・補部」関係のいずれであるかも

指摘せよ。

1）私を愛してくれる人はいない。

2）私には愛すべき人がいない。

3）彼はそんなことをする人じやない。

4）ビルは彼女に渡すプレゼントをなくしてしまった。（由ve）

5）君にはこの提案を拒否する権利はない。

2．各文における下線の「名詞句to動詞句」は、1．「目的語・動詞句」2．「主
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語・述語」3．「主部・補部」関係のいずれであるかも指摘せよ。更に文全体

の意味を述べよ。

1）Thericholdmanhad辿and血edc山l山ess．

2）Ilvegot些＿旦些些担吐＿担＿王塑垣ニ

3）’Initiative－means吐旦幽＆

4）We’dliketogiveyou辿払

5）They’relookingfor旦由

回
1．1）a．Ihavenoonetoloveme．

b．Thereisnobodytoloveme．

いずれも2。（－Noonelovesme．）

2）a．Ihavenoonetolove＃．

b．Thereisnobody（brme）tolove＃．

いずれも1。（－10VenOOne）

3）Heisnotapersontodosuchathing．2。（←Thatpersondoessucha

芸i芸∴osta由て
to辞Veher＃．

toglVe＃toher．

1。（←由vehera由町由veagi氏toher）

5）Youtvegotnodghttore山sethisproposal．3。

2．1）1。（－1eavehismoneytonoone）「その裕福な老人にはお金を残す跡

継ぎがおらず、子供がいないままなくなった。」

2）1。（－makeanannouncement）「発表したいことがあるんだ。」

3）3。「イニシアティブ」とは何かを始める力を意味する。」

4）1。（－rememberusbylittle something）「私達のことを思い出せるちょ

つとしたものをさしあげます。」somet血gに形容詞が付く場合、通例それは

後置される。Cf．somethingbright（明るいもの）。しかし、Iittleをつけて「ち

よつとしたもの／贈物」と言う場合については、例外的に1ittle somethingと

前置する。

5）2。（←Someonepicksuptheirchildeve叩day．）「連中は毎日クルマで子

供を迎えに行ってくれる人を探している。」
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WH疑問文では、聞きたい部分が名詞か否かに注意せよ

＊Whatcitydoyoulive？

●YE即NO疑問文とWH疑問文

英語の疑問文には、YE即NOで答えられるYE即NO疑問文と、そうした二者

択一ではなく、特定の情報を引き出すWH疑問文とがある。

1）Doyouwantadog由ebag？げES仰0疑問文）

（折り［持ち帰り用袋］は必要ですか？）

2）Wもoddyoushakehandswith？（WH疑問文）

（誰と握手したんだい？）

さて、後者のWH疑問文であるが、これは文頭がWHのつく語（who（m），

whose，What，Which，Why，When，Where；および便宜上howも含める）で始まる。

これらは疑問詞と呼ばれるが、この疑問詞はただ単にWH疑問文であること

を表示しているだけではなく、その文のなかのある要素が形を変えて文頭に移

動したものなのである。

例えば、次のような場所を問うWH疑問文を考えてみよう。

3）a．仲取g柁ddyouputmysub7

（どこに僕のサブ（＝サブマリン型サンドイッチ）を置いたんだ？）

b．耶王αf血dyouputmysubon？

（僕のサブを何の上に置いたんだ？）

C．耶‡fc九由抽ddyouputmysubon？

（どの机の上に僕のサブを置いたんだ？）

注意すべきことは、同じ場所を聞くにしても、Where，What，Which（bble）と

いう異なる疑問詞が用いられており、更にb・Cの文末にはonが残っている

という点である。

この点を解明するために、この文の基になる平叙文を考えてみよう。

4）Youputmysubont山stable．

すると、ここでon this table全体を問うとwhereになり、this tableの部分

だけを問うとwhatやwhichtableになっているのがわかる。

●名詞的疑問詞・非名詞的疑問詞

このように、WH疑問詞はそれぞれの意味が異なると共に、その文法的役割
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も異なっているのである。つまり、疑問詞の中には名詞の役割をするものと、

非名詞的役割を果たすものとがある。よって、問う部分がどちらであるかによ

って、まず使用する疑問詞が異なってくるわけであり、意味の違いはその後で

考慮されることになる。

ここで、名詞的か非名詞的かによって、WH語を分類すると、次のようになる。

5）a．名詞的疑問詞：Who（m），Whose，Which，What

（名詞の働きをするので疑問代名詞と呼ばれる）

b．非名詞的疑問詞：why，When，Where，how

（動詞句を修飾するので疑問副詞と呼ばれる）

更に、後ろに別の要素が付く場合にも、それ全体が名詞なのかそうでないの

かに分かれる。

6）a．名詞的疑問詞句：Which＋名詞，What＋名詞，Whose＋名詞，how

many／much＋名詞

（whicIVwha伽hoseは後続の名詞を修飾しているので、それ自体は疑問

形容詞と呼ばれる；howは形容詞many／muchを修飾しているので、それ

自体は疑問副詞と呼ばれる）

b．非名詞的疑問詞句：how＋形容詞／副詞

（howは形容詞・副詞を修飾しているのでそれ自体は疑問副詞と呼ばれ

る）

すると、例文4）において、Onthis table全体を疑問詞化するとすれば、なぜ

whereになるのか分かる。それが名詞ではないからである。そして、その上で、

それは場所を表わしているから非名詞的疑問詞のうちからwhere が選択され

ることになる。

this tableだけをwh化すると、今度はこれは名詞であるから、What，Which，

what bble，Which tableなどを選択できる。もちろん、人ではないからwhoは

不可となる。

●出所とWH移動

疑問詞には、名詞の部分を問うものと、そうでないものとがあるのがわかっ

たと思う。ただし、WH疑問文というのは、ただ聞きたい部分をWH語にす

ればいいだけではない。それは必ず文頭に移動する。

7）□Youputmysubon thistable．

」wha仙。hbbl。」
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onthis table．

」
wh。r。＿＿」9）ロYouput些ヱj垂Onthistable．

Lwhat」
このように、聞きたい部分をWH疑問詞にして文頭に移動し、そしてあと

は疑問文の語順にすると、次のようになる。

10）Ⅳわαf

何物わゐ

肋）

血dyouputmysubon＃？

11）仲取g柁血dyouputmysub＃？

12）耶∽f血dyouput＃onthistable？

（このテーブルに何を置いたの？）

以上のように、聞きたい部分が名詞であるかどうかによって適切なWH語

にした上で、それを文頭に移動することをWH移動（WH Movement）と呼ぶ。

そして名詞であるか否かにかかわらず、移動した要素が元あった場所をその

WH語の出所（デドコロ）と呼んでおこう。10）－12）では＃で示した部分が出所に

あたる。

●名詞的WH語の出所は、名詞の生じる位置

すると、当然、名詞の働きをする疑問詞の出所は、名詞が生じられる位置に

なくてはならない。次の文がなぜおかしいかというと、疑問詞の部分がwhat

cityという名詞であるにもかかわらず、その出所の位置は名詞が生じる位置で

はないからである。

13）＊肋Jc妙doyoulive＃7

名詞の生じる基本的位置は

1．文の主語

2．動詞の目的語

3．前置詞の目的語

4．動詞の補語

の4つである。13）では1iveは自動詞で、 ＊1ivethiscityとは言えず、Iiveinthis

city なのであるから、疑問文においても、次のようにinを入れてやれば正し

くなる。
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14）耶1αfc妙doyoulivein＃？

（何ていう町に住んでるの？）

●主語のWH移動

上記では、他動詞や前置詞の目的語になっている名詞をWH化する方法を

見たが、もちろん、主語をWH移動することもできる。ただし、注意すべき

点がある。1つは、主語の要素をWH移動しても、語順の変動が生じない点

である。

15）a．Ⅵ功∂putmySubonthistable？

b．＊肌∂血dputmysubonthistable？

C．＊Didれ血putmysubonthisbble？

（誰が僕のサブをこの机に置いたんだ？）

2つめは、主語もWH移動するが、もともと先頭にあったので一見動いて

いないように見えるが、実際には元の主語の位置が空、すなわち出所になって

いるという点である。

16）a．耶‡0＃putmysubonthistable？

b．肋f＃hasgottenintoher？

（あいつはどうなってしまったんだ？－あいつに何が入ったのか）

C．耶‡αf5ねβ＃isgoodfbryou？

（どのサイズが合いますか？）

このように、主語であれ何であれ、WH疑問文では必ずその疑問詞の出所が
／

存在するということになる。

匝垂垂司
1．名詞かどうかに注意しながら、下線部を問うWH疑問文を作り、その

疑問文の意味も述べよ。

1）Heg柑duated血）m辿こ

2）Yourhobbiesare主軸盟主辿二

3）Hehada触htwithhiswife虹！迦＿空室堕生＿

4）SheshookhandswiththePresident．

2．次のWH疑問文において、下線の疑問詞の出所を＃で示し、更にその文

の意味を記せ。

1）Whatdoyoumeanbythat？

2）Whodidn－thaveacmshonhim？
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3）Wbereddyou丘ndthatnice－100kingpullover7

4）Wbodoyouwanttokissyou？

5）Howmanypeopledidyoumake出endswithintheUS？

画
1．1）仰ねαf

M物αJ仲紗ぶC加oJ

Ⅵ切言cん仲幼ノ5C如oJ）
didhegraduate血■Om＃？

（かれは何［どの高校、どちらの高校］を卒業したんですか？）

2）Ⅵ功αf訂eyOurhobbies＃？（趣味は何なの？）

3）耶砂山dhehavea丘ghtwithhiswife＃？

（どうして彼は夫婦喧嘩をしたの？）

brthatreasonのthatreasonの部分だけを問えば、What（reason）didhehavea

丘ghtwithhisw血br＃？となる。

4）Ⅵ功0＃shookhandswiththePresident？

（誰が大統領と握手をしたのか？）

2．1）耶王αfdoyoumean＃bythat？

（それはどういう意味か？）

これを怒った調子で言えば「それはいったい全体どういうことだ」「失礼な

ことを言うな」の意味にもなる。Whatは動詞meanの目的語。

2）阿功∂＃ddn－thaveacrushonhim7

（だれが彼にイカレなかったの？）

文脈によっては「彼に惚れなかった人なんている？ いないわ」という反語

的意味にもなる。Whoは文の主語。

3）阿功g柁血dyou丘ndthatnice－100kingpullover＃？

（そのいかすセーターはどこで見つけたの？）

whereはinthatshopその他の非名詞的部分をWH移動したもの。

4）Ⅳわβdoyouwant＃tokissyou？

（誰にキスしてはしいの？）

whoは動詞wantの目的語。

5）助紺桝α町♪g坤Jβ血dyoumake出endswith＃intheUS？

（アメリカでは何人の人と友達になったの？）

howmanypeopleは前置詞withの目的語。
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What（1）
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whatは先行詞を含んだ関係代名詞

＊FriendshipissomethingwhathefoundintheUS．

関係代名詞を含む関係節は、必ず先行詞を必要とする（＃は出所を示す）。

1）a．thething巾〃ゐ才cりゐgカ〟乃d＃inhiscar

（クルマの中で彼が見つけた物）

b．aman紺如＃♪α才dα∽才〃わ乃加地打力γ肋α‖拙g∂00た

（あのちっちゃな本に100万ドル払った人）

それぞれthe thing，amanが先行詞であり、残りの部分が関係節である。よ

って、関係節は名詞を修飾する修飾語句の1種であり、関係節だけでは形容詞

句のようなものである。だから、関係節は単独では名詞の働きができない。

2）a．Thething作〃ゐ繊ゐgカ〝乃d才乃ゐぬcαrCanbeacluetothiscase．

b．＊柿功才cぁぁβ♪〟，d才乃ゐね∽γCanbeacluetothiscase．

（クルマの中で彼が見つけたものは、この事件の鍵になるかもしれな

い。）

aでは関係節の先行詞があるのに対し、bでは先行詞が存在しないから、関係

節だけでは文の主語にはなれない。よって、bは不適格になっている。

ところが、関係代名詞の中で、先行詞を必要としないものがある。それがwhat

右ある。以下の文を比べてみよう。
3）a．whathefound＃inhiscar

b．＊whichhebund＃inhiscar

C．thethingwhichhefbund＃inhiscar

whichはwho（m）仙atと同様、必ず先行詞を必要とするが、Whatは必要としな

い。換言すると、Whatは、先行詞を自分自身のなかに含んでいると言っても

よい。よって、Whatは次のようなパラフレーズが可能になる。

4）what＝thething（S）which／somethingthat／thosewhich／etc．

よって、たとえば「友情こそが彼がアメリカで見つけたものだ」と言いたけ

れば、5a）でなくてはならず、5b）は不可である。

5）a．Fdendshipis紺ゐα‖王β々以拙プ＃intheUS．

b．＊Fdendshipissomething紺J紹Jんgカ〟タ之d＃intheUS．

なぜなら5b）ではwhatを使っている上に、更に先行詞somethingがあるか
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らである。

なお、関係代名詞whatは4）のようにパラフレーズできることからもわかる

ように、次のような特徴を持っている。

6）a．人ではなく物を指す。

b．単数にも複数にもなる。（よってどちらに扱うかは文脈による）

c．主格または目的格になる。

たとえば、7a）はwhatを単数名詞として用い、乃）では複数名詞として用い

ている。

7）a．Beca托山Iabout紺ゐαf＃ねルカ肋乃0乃肋β∂0α，ゼ．

（掲示板に書いてあることに注意しなさい。）

b．Ⅵ功αf＃紺g柁Jq斤肋g柁amaZedalltheguests．

（残っているものを見て、お客はみんな驚いた。）

aでは述語動詞がis、bではwereになっていることから、場合場合によって、

whatは単数にも複数にも扱われることがわかる。

また、以下の文は、Whatが主格または目的格で使えることを示している。

8）a．肋αf＃桝伽5J∂gdo乃βわ吻mustbedonetoday．

（今日しなくちゃいけないことは、今日やらなくちゃいけない；What

は主格）

b．Dol〟触り0〟椚加5fゐ＃today．

（今日しなくちゃいけないことをやりなさい；Whatは目的格）

このようにwhatは先行詞を必要としない関係代名詞であり、意味内容を考

える際には4）で示したように、the thing（S）whichとパラフレーズして考えて

みるといいだろう。

最後に、関係詞代名詞の中ではwhatは特殊な存在であったが、疑問詞の中

ではそうではない。この点を誤解しないようにする必要がある。

9）疑問詞

a．Ⅵ恥atdoyouliketodo＃鮎st？

（何を最初にしたい？）

b．Wもichdoyouliketodo＃鮎st？

（どれを最初にしたい？）

C．Whodoyouliketomeet＃丘rst？

（最初に会いたいのは誰？）
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10）関係代名詞

a．Whathefbund＃intheUSis出endship．

b．＊Whichhefound＃intheUSis出endship．

（彼がアメリカで見つけたのは友情だ。）

c．＊Whohemet＃wasthePresidentoftheUnitedStates．

（彼が会った人はアメリカ大統領だ。）

このように、関係代名詞の場合だけ、Whatは他の関係詞と異なり、先

行詞を必要としないわけである。

困
whatを用いて次の文を英訳せよ。更にそのwhatが主格なのか目的格なのか

を述べよ。

1）彼がアメリカから持ち帰ったのはこの辞書だけだ。

2）首相が重要だと考えていることをノートした。（the Prime Minister，

Wdtedown）

3）みんなに知られているものには興味がない。

囲
1）a．W旭川βみ和昭加＃ムαC々J触桝伽【侶isjustthisdiction訂y．

（目的格）

b．柿功αfゐβCα∽g∂αC々紺地＃ノ如椚紘gと侶isjustthis血ctiona叩．

（目的格）

2）a．Iwrotedownれ，J∽f肋βノウ才∽β〟わ才ねねγCO耶砧椚d＃i〝ゆ0γね〝た

（目的格）

b．Iwrotedown仰山打続gノウ才椚g〟才乃ねねγ伽喝如＃紺がCγ㍑CぬJ．（主格）

3）a．Ⅰ－mnotinterestedin甜血打＃ね々乃0紺乃砂β即βり0乃β．（主格）

b．Ihavenointerestin紺加ゎαプひ0乃g々乃β紺ざ＃．（目的格）

What（2）

語順変換方式によるwhat簡易派生法：名詞をwhatに変えて左方移動せよ

hefbundsomet山nglntheUS →whathefbund＃intheUS

「彼がアメリカで見つけたもの」と表現する場合、1a）のような2つの部分

を合成して、bのようにwhiclVthatを使った関係節を派生することができる。
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これを更に関係代名詞whatを用いて表現すると、Cのようになる。

1）a．something＋hefbunditintheUS

b．somethingwhicⅣthathebund＃intbeUS

（whicVthatは省略も可）

c．whathefbund＃intheUS

さて、この場合のCを次の文と比較してみよう。

2）HefbundsomethingintheUS．

注意すべき点は、1c）は全体としては名詞句であり、「彼がアメリカで見つ

けたもの」という意味である。その点、2）はあくまで文であり、「彼はアメリ

カで何かを見つけた」という意味になる。このように両者は、名詞句と文とい

うように範疇が異なるし、意味も当然異なっている。

ただし、1c）と2）を比較して注意すべき点がある。まず形だけを見ると、両

者では用いている語句がwh抽′somethingを除けば同一であるということと、

あとはwhatが本来の目的語の位置ではなく、文頭にあるということである。

これは何を語っているかというと、

3）ある英文中にsomethin少thethin如hese（things）などの漠然とした意味

内容を持つ名詞・代名詞がある場合、それを修飾する関係節を作りたけれ

ば、その名詞をwhatに変えて左側に移動すればよい。

ということになる。これを「語順変換方式による関係代名詞what簡易派生法」

と呼んでおこう。

すると、2）のような文があり、これをsomethingを修飾する関係節に変えた

ければ、SOmethingをwhatに変えたうえで、それを文頭に移動すればよい。

4）a．□Hebundぶ0桝β払わ好intheUS．

」 at

b．紺ゐαfhefbund＃intheUS

（彼がアメリカで見つけたもの）

では次の文においてsome山ngを被修飾語にしたい場合はどうか。

5）Somethingisbothedngyou．

（何かがあなたを悩ましている一何か心配事があるね。）

3）の語順変換方式によると、被修飾語some仙ngをwhatに変えて左に移動す
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るだけだから、次のようになる。

6）a．ロSomethingisbothedngyou．

じat
b．紺ゐαf＃isbothedngyou

（あなたを悩ましていること）

これだけでよい。ただし、関係代名詞whicⅣthatを使った場合は、それが主

格であれば省略できなかった点に注意すること。

7）a．＊something（省略）isbothedngyou

b．something紺九わぁ／肋αfisbotheringyou

以上のように、SOmethin少the thing（s）といった、意味内容に乏しい名詞句を先

行詞にした関係節を作る場合、それを関係詞whatの置き換えて文頭に移動す

ると、それだけで「～するもの・こと」という関係節ができあがるのである。

国
語順変換方式によって、文を作った上で、Whatを用いて次の関係節を派生

せよ。

1）彼が考えていること

2）今日発売されるもの（comeout）

3）あの教授が木曜にすること

4）彼がやめようと決心したこと（decide，quit）

5）私が70％に縮小したもの（reduceto70％）

回
1）Heisthinkingaboutsomething．→whatheisthinkingabout＃

2）Somethingiscomingouttoday．→what＃iscomingouttoday

3）Thatprofessorisgoingtodosomething．→whatthatprokssorisgoing

todo＃

4）He（has）decidedtoquitsome仙ng．→whathe（has）decidedtoquit＃

5）Ⅰ（have）reducedsomethingto70％．→whatI（have）reduced＃to70％
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関係詞

磐 崎 弘 貞

関係代名詞節を作るステップ：文を名詞に後続させただけでは不可

＊thesh山Ipaid＄30fbrit

●関係詞は接着剤

文が名詞を修飾する際、その接着剤として用いるのが関係代名詞である。例

えば、先行詞である名詞の右側に、ただ文を置いただけでは修飾関係は成立し

ない。たまたまバスで隣同士になった男と女のようなものである。この点が日

本語と大きく違う点で、たとえば日本語では

1）a．昨日、30ドル払った。

b．昨日、30ドル払ったシャツ

と言っても、なんらおかしくない。ところが、英語ではそうはいかない。

2）a．Ipaid＄30yesterday．

b．＊theJ♪α〟紳ッβ5由吻shirt．

C．＊theshi止J♪α砧郎βプβSおγ勿γ
bでは、関係節が被修飾語shirtの左側に来ているので、不可である。しかし、

Cのように、右側に持ってきても、やはりこのままでは不適格である。つまり、

修飾する文を、被修飾語の隣に置いただけでは、その文は名詞を修飾しないの

である。このように、名詞と文を結びつける接着剤の役割を果たすのが関係詞

である。

この関係節は、他から借りてきた単なる接着剤ではない。名詞を修飾する文

の一部が、関係節に変化するのである。このプロセスはWH疑問文とはぼ同

一である。よって、変化する部分が「名詞であるかどうか」がやはり重要とな

り、名詞であるならば、関係代名詞に変化することになり、「非名詞的」な前

置詞句や副詞の部分を変化させると、関係副詞になる。

●関係代名詞5つのステップ

では、この接着剤の働きをする関係詞を用いて、ある名詞とそれを修飾する

文とを接続する方法を見ていこう。それには、次の5つのステップが必要であ

る。

3）関係（代名詞）節をつくる5つのステップ

1．修飾される名詞（被修飾語＝先行詞）と同じ物・人を指す名詞を、修飾

する文（＝関係節になる文）の中から捜せ。同一指示の名詞がなければ、
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修飾する文の中に組み入れよ。

2．その名詞が文中で次のどの働きをしているかを確認せよ。

a．主語（例：A勿紺昨isnotfeelingwell．うちのかみさんはちょっと調子
が悪い。）

b．動詞の目的語（例：Ⅰ－11walkγ0伽home．送っていくよ。）

c．前置詞の目的語（例：Hesentthepapertoα紺和曙COクゆα町．書類を

違う会社に送ってしまった。）

d．動詞の補語（例：Idon－twanttobe（Z椚α乃1ikehim．彼のような男に

はなりたくない。）

e．（別の名詞の所有等を表わす）前置修飾語（例：乃ねco〝ゆα町－5Want

adisreallygreat．この会社の求人広告はとってもいかしてる。）

3．上で見た機能と、その名詞が人か物かを考慮に入れた上で、この名詞を

次の表に従って適切な関係代名詞に変化させよ。

名詞の特性

関係節での働き
人 物

主語

（主格）

Who，that Which，that

動詞の目的語

（目的格）

（who，Whom，that） （which，that）

前置詞の目的語

／（目的格）
（who，Whom，that） （which，仙at）

動詞の補語

（目的格、主格）

（which，that） （which，that）

名詞の前置修飾語

（所有格）

Whose Whose

＊（ ）内の関係代名詞は一定の条件で省略できることを示す

4．関係代名詞を、その文の受皿の位置（＝文頭）にWH移動し、元の場所

には出所＃を残せ。

5．でき上がった関係節を先行詞の直後に置け。

このステップを踏めば、自動的に関係代名詞を適切に使いこなせることになる。

●ステップの適用

では、これを実際の用例を見ながら確認してみよう。例えば、「（私が）30ド

ル払ったシャツ」という表現を考えてみよう。すると修飾されるのが「シャツ」、
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修飾する部分、つまり関係節になるのが「30ドル払った」という部分であるこ

とがわかる。

4）thesh山＋Ipaid＄30

ところが、ステップ1．で見たように、これではIpaid＄30の部分には先行詞

と同じものを指す名詞が存在しない。これでは先行詞と共通項がないから、関

係詞が生じることができない。ではどうすればよいか。強制的に共通項を作り

出せばよい。「シャツ」と「30ドルを払う」という表現の関係を考えると、「そ

のシャツに対して30ドル払う」ということだから、

5）thesh血＋Ipaid＄30fortheshi比／it

と考えればいいわけである。これで共通項ができた。

次のステップ2は、共通項の部分、つまり、the shi吋itが関係節でどういう

働きをしているかを見るわけである。すると、これはcの前置詞の目的語であ

ることが分かる。

ステップ3では、前置詞の目的語になっている「物」はどういう関係代名詞

になるかを見ればいいわけである。すると、theshirtは「物」であって前置詞

の目的語であるから、Which，that（およびその省略）の選択ができることがわ

かる。例えば、Whichを選択すると、

6）theshi止＋Ipaid＄30br紺ゐわぁ

となる。

ステップ4では、このwhichを文頭にWH移動して、元の位置に出所を残

せばよい。

7）thesh血＋紺ゐ才cゐIpaid＄30br＃

最後のステップ5．では、これをそのまま先行詞につなげればいいわけだから

8）仇eshi止打払ゐIpaid＄30br＃

ができ上る。

また、ステップ3．で見たように、Wbichの代わりにはthatが使え、更に、そ

れを省略することもできるから、8）は次のようにも言える（（）は関係詞の省

略を示す）。

9）仇eshi止（肋αりIpaid＄30fbr＃

これで「30ドル払ったシャツ」という表現が完成した。これは名詞に修飾語

が付いたもので、全体としてはあくまで名詞だから、この上に「30ドル払った

シャツは自分には似合わなかった」と言いたければ、

10）Thes山伸α〃J♪α〟おβカγ＃ddn’tsuitme．
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のように、これを文の主語に据えればよい。

「彼女は僕が30ドル払ったシャツを気に入ってくれなかった」ならば

11）Shedidn’tliketheshi止伽りJ♪α出田0カγ＃

とすればよい。

匝垂頭
関係代名詞を用いて、次の名詞句を表現せよ。また出所も示せ。

1）ボスが強化しようとしている販売員（thesalessta坑beefup）

2）彼がデートしている女の子（goout，Onaregularbasis）

3）雨で中止になった試合（rainout）

4）私が繰り返す誤り（keep，mistakes）

5）彼がやってる計画（upto）

固
1．1）thesalessta∬（Wh〟that）thebossisgoingtobeefup

2）thegirl（Wh〟thaぴwhom）hegoesoutwith＃onare釘11arbasis

gooutは自動詞だから、前置詞w仙が必要。

3）thegamewhich＃wasrainedout

4）themistakes（tha伽hich）Ikeepmaking

5）theplan（tha伽hicb）heisupto

語順変換方式による関係代名詞節簡易派生法：被修飾語を左方移動せよ

Ipaid釦Obrtheshi九→theshirtIpaid＄30fbr＃

「30ドル払ったシャツ」と表現する場合、1a）のような2つの部分を合成し

て、bの関係節を派生できる（cf．「関係詞（1）」）。

1）a．theshi止＋Ipaid＄30fbrit．

b．thesh山whichIpaid田Ofor＃

この場合、関係代名詞は目的格であるから、次のように省略可能である。

2）thesh山Ipaid＄30fbr

さて、これを次の文と比較してみよう。

3）Ipaid＄30brthes山九

注意すべき点は、2）は全体としては名詞句であり、「30ドル払ったシャツ」
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という意味である。3）はあくまで文であり、「私はそのシャツに30ドル払っ

た」という意味になる。このように両者は、名詞句と文というように範疇が異

なるし、意味も当然異なってくる。

ところが、それにもかかわらず、2）と3）は全く同じ点がある。それは両者で

用いられている語句が全く同一であり、語順だけが異なるという点だ。

これは何を語っているかというと、

4）ある英文があり、その中の1つの名詞を修飾する関係節を作る場合には、

その名詞を左側に移動すればよい

ということになる。これを「語順変換方式による関係（代名詞）節簡易派生法」

と呼んでおこう。

すると、3）のような文があり、被修飾語（＝先行詞）としてthe shi止 を選

択すると、それを文頭に移動すればそれだけで5b）のような名詞句ができあが

る。

5）a．□Ipaid＄30fbr地

b．！垣遡Ipaid＄30fbr＃

（30ドル払ったシャツ）

あるいは、＄30を被修飾語（＝先行詞）にしたいなら、それを文頭に移動す

ればよい。

6）a．ロIpaid迦brtheshi比

］
b．田0Ipaid＃brthesh山

（そのシャツに払った30ドル）

では次の文においてthemanを被修飾語にしたい場合はどうか。

7）Themanpaid＄30fbrtheshi比

4）の語順変換方式によると、被修飾語を左に移動するだけだから、次のように

なる。

8）a．口Themanpaid＄30fbrtheshi九

］
b．theman＃paid＄30fbr仇esh山
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ところが、これでは文である7）と語順までも同一になるため、

の区別ができない。よって、この場合は必ず関係代名詞wh〟that

かなければならない。
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文と名詞句

を入れてお

9）theman［諾］paid＄30brthes仙
（そのシャツに30ドル払った人）

「関係詞（1）」において、関係代名詞の目的格は省略できるのに対し、主格

は省略できないことを見た。その理由はここにあったのである。つまり、主格

の関係代名詞を省略すると、その部分が文と見分けがつかなくなるからである。

よって、ここで4）の簡易派生法を次のように補足しておこう。

10）ある英文があり、その中の1つの名詞を修飾する関係節を作る場合には、

その名詞を左側に移動すればよい。ただし、主語を移動する場合には、そ

の後に関係詞（主格）を必ず入れなくてはならない。

なお、こうした点は、日本語においても全く同一であることを見ておこう。

11）a．その女性は30ドルをそのシャツに払った。（文）

b．その女性が30ドルを＃払ったシャツ（名詞句）

」
c．その女性が＃そのシャツに払った30ドル（名詞句）

d．＃30ドルをそのシャツに払った生壁（名詞句）

このように、左方移動と右方移動の違いはあるが、実は日本語でも被修飾語

になる名詞を右方に移動すれば、それで関係節に修飾される名詞句ができあが

るのである。

匝画
語順変換方式によって、文を作った上で、次の関係節を派生せよ。

1）彼が考えている未来

2）今日発売される最新号（comeout，issue）

3）あの教授がする木曜のテスト（由ve）
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4）彼がやめようと決心した仕事（decide，quit）

5）私が70％に縮小したページ（reduceto70％）

匝司
1）Heisthinkingaboutthe山ture．→the山tureheisthinkingabout＃

2）Thelatestissueiscomingouttoday．→thelatestissue＃whiclゾthat

iscomlngOuttOday

whicVthatは主格であるから、省略不可。COmeOutは自動詞。

3）Thatprofessorisgoingtogivethetest．→thetestthatprof由sorisgoing

to即Ve＃

4）He（has）decidedtoquitthejob．→thejobhe（has）decidedtoquit＃

5）Ⅰ（have）reducedthepageto70％．→thepageI（have）reduced＃to70％

関係詞（3）

関係節を避けた方がいい場合もある

Aboywhowastenyearsoldwasa汀eStedfordmnk血iving．

●関係節を用いない場合

関係詞とは、文がある名詞を修飾する際に用いられるすこぶる便利なものな

のだが、多用することが常にいいとは限らない。つまり、それ以外の構造を用

いたほうが自然であったり、簡潔になったりする場合がある。以下では、関係

節（関係詞を用いた修飾文）以外の表現形式を用いた方が、文章表現上すっき

りすると思われる例を挙げてみよう。

●［1］関係節が形容詞（句）で表現できる場合

次の文を比較してみよう。

1）a．Jacksonoutlined仇eevents肋αf紺β柁才乃C柁d才抽．

b．Jacksonoutlinedtheわ拡柁dめわevents．

（ジヤクスンはその信じられないような事件の概要を説明した。）

ここで観察できることは、aでは関係節that wereincre血bleを用いている

のに対し、同じ内容をbのように、単に形容詞incredibleを被修飾語の前に置

いて表わすことができるという点である。そうすると、当然不必要な関係節を

使わないbの方が簡潔でよい。次の文でも同様。

2）a．Aboy紺加甜αぶお乃ツβα作0〟wasa汀eStedfbr血1nk血iving・

b．Aお乃サββ川Jdboywasa汀eStedfbr山地ddving・
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（10才の少年が飲酒運転で逮捕された。）

whowastenyearsoldとten－year－01d（yearが単数形である点に注意）を比べ

れば、ここでも後者の方が簡潔で、わざわざ関係節にする必然性がない。

このように、関係節が簡単な形容詞（句）に還元できる場合には、後者を用

いたほうが簡潔に要領よく表現できる場合が多い。

●［2］関係節が前置詞句で表現できる場合

次の文を比較してみよう。

3）a．Ⅰ－mdonatingeve叩penmytOtheDiabetesCenterれ・如cぁゎ古刀ヱわざわ乃．

b．Ⅰ－mdonatlngeVe叩pennytOtheDiabetesCenterオ乃劫ざわ札

（金は全てボストンにある糖尿病センターに寄付している。）

ここでもwhichisin Boston という関係節を用いなくても、in Bostonとい

う前置詞句で十分な意味内容が伝達できる。次の例も同様。

4）a．Mybthernevertmstedanyvehicle肋αf加ゎJg55肋α乃力以γ紺ゐβぬ

b．Myねthernevertmstedanyvehicle紺地JβS5肋α乃カ㍑γ紺ゐβぬ

（父はタイヤが4つより少ない乗物は決して信用しなかった。）

このように、関係節が簡単な前置詞句で表現できる場合もある。この場合は

形容詞で表現する場合同様、動詞の部分が完全になくなってしまうわけだから、

それがwhichis のようにほとんど実質的な意味をも持たないようなものなら

ば、積極的にそれを節約するほうがいいわけである。

●［3］関係節が過去分詞句／現在分詞句で表現できる場合

3番目に、関係節が過去分詞句や現在分詞句を使って簡潔に表現できる例を

見ておこう。

5）a．TheItalianboy甜ゐ0紺αS乃α椚βdエgβdidn－tgetmad；hetdedtogeteven．

b．TheIblianboyタ王α∽βdエβg血dn’tgetmad；hetdedtogeteven．

（リーという名のそのイタリア少年は、腹を立てる代わりに仕返しす

ることを考えた。）

ここではwhowasnamedLeeをnamedLeeにすることにより簡潔さを達成

している。以下も同様。

6）a．Ihadaweekendjobinaco庁eeshop紺ぁわゐ仰が和乃砂αC柁gた．

b．Ihadaweekendjobinaco任eeshopr㍑乃砂αGγggた．

（週末にはギリシャ人が経営するコーヒーショップでアルバイトを

していた。）

次に、現在分詞句を用いて関係節を簡潔にした例を挙げておく。
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7）a．Hewasanaggressiveman紺加ゎ伽dノおム

b．HewasanaggressiveノわざJ－ぬ放物桝α乃．

（彼は攻撃的で、早口の男だった。）

8）a．That’snotaplaneれ′如cゐβ才g5乃0耶叫）わαわ卿．

b．That’snotaplaneノ抄わ好乃0耶′坤わαわ卿．

（あれはシカゴまでノンストップで飛ぶ飛行機じやないよ。）

9）a．Theymissedthenoticeれ′如cんざ加紺gdwhenthegamewouldsta止

b．Theymissedanoticeざゐ0甜壬ナ材Whenthegamewoulds血1．

（連中は、いつゲームが始まるかを書いてある掲示を見落とした。）

●［4］関係節が「to＋動詞句」で表現できる場合

英語には「名詞句to 動詞句（不定形）」という構造があり、これを用いて

関係節を簡略化することができる（cf．「to不定詞」）。

10）a．Hewantedtobe肋gβ和才紺如＃紺0α〟かわJβ肋β乃gWCαれ

b．Hewantedtobe肋gβ和才わdわがg肋g乃β紺Cαれ

（彼はその新車を最初に運転したいと思った。）

11）a．Ⅰ－vegotanannouncementr血んぉりJ紺0以〟肋gわ椚αゐg＃．

b．Ⅰ’vegotanannouncementゎ∽α々β＃．

（連絡したいことがある。）

ここで注意すべきことは、10b）ではthe鮎stとddvethenewcarの関係が

the丘rst（man）wouldddvethecarの関係、つまり、主語・述語関係になってい

ることである。それに対し、11b）ではan announcementとmake の関係は

make an announcementの関係、つまり、目的語・動詞関係になっている。

以下、類例を挙げよう。

12）a．Heisn■tthetypeofpersonれ血＃紺iJJdg〃0おゐね紺んoJgJ酔わゐ才5Cα柁βれ

b．Heisn－tthetypeofpersonねdβ〃0ねゐね抑ゐ0わJ酔わゐねcα柁どれ

（彼は、自分の一生を仕事に捧げるようなタイプじゃない。）

13）a．Ⅰ’dliketogiveyoulittlesomething（加ぁわ叫ッ0以Cα乃柁椚g椚∂βγ以5砂＃．

b．Ⅰ－dliketoglVeyOulittlesomethingわ柁椚g椚占gγα5砂＃．

（僕達のことを思い出してもらうために、ちょっとした贈物をします。）

12b）ではthetypeofpersonとdevotehiswholelife…は主語・述語関係であ

り、13b）においては、1ittle some山ingとremember us byは目的語・動詞句挟l

係である。なお、後者において、1ittlesomethingを目的語として支配している

のはrememberではなく、前置詞byである。また、SOmething に形容詞がつ
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く場合には、一般に後置修飾となるが、「ちょっとした物」の意味でsomething

に1ittleがつく場合には、上例のように、例外的に前に置かれるのが通例であ

る。

直垂垂司
次の関係節の部分を簡潔にし、更にその文の意味を述べよ。

1）Iwasalwaysheavilyinvolvedinactivitiesthatwereex仕acurdcular．

2）That’sabookwhichisaboutbusinessexecutives．

3）Anyteacherwhoisaccustomedtoalecturecoursefor丘氏yhasdi瓜culty

teachingaseminarofeight．

4）IneedastoolIcanhityourheadwith．

固
1）IwasalwaysheavilyinvolvedinαわⅥC〟〝才αJαraCtivities．

（いつも課外活動に打ち込んでいた。）

2）That’sabook（Z∂0以‖）〟5古形β55g∬βαJ如g5．

（それは管理職者についての本だった。）

3）AnyteacherαCC〟5わ椚βdわαJgcねJ柁CO〟和gカγ月砂has血瓜cultyteachinga

Seminarofeight．

（50人の講義授業に慣れている教師は、8人のセミナークラスを教えるの

に戸惑いを感じる。）

4）Ineedastoolわ肋ッ0伽rんgαd紺地＃．

（お前の頭を殴るためのイスが必要だな。）

受動態

動詞の後に名詞が残っている受動文には疑いを持て

＊Hewasstolenhisbaggage．

受動文に関して、1）の文の典型的な誤訳が2）である。

1）彼は荷物を盗まれた。

2）＊Hewasstolenhisbaggage．

これは、受動文とは「行為を受ける人」を主語にして、その後に「be動詞

＋過去分詞」を続ければよい、と漠然と考えている場合の誤りである。

これがなぜおかしいのかを完全に理解するには、対占古する能動文を考えてみ
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ればよい。そこで、受動文を能動文にするには、

1．受動文の主語は能動文では目的語となる

2．受動文においてbyの後に来ている名詞が能動文の主語になる

3．「be動詞＋動詞過去分詞型」は動詞の不定形にし、それを対応する時制・

アスペクトにする

という事がわかっていればよい。

ではこれを用いて2）の文を能動文に戻して、これがなぜ不適切なのかを検

証してみよう。

まず1によって、受動文の主語heは能動文の目的語であるから、これを本

来の位置に戻す。

3） wasstolenぁわ乃hisbaggage．

次に、能動文の主語であるが、byで表わされた名詞が2）にはないから、こ

こではby someone を補ってやろう。すると、能動文の主語はこのsomeone

である。

4）50桝紺乃βWaSStOlenhimhisbaggage．

この時、2）ではhis baggageという名詞が余っているから、これを適当に主

語にしよう、などと考えてはならない。

では3の動詞の部分に関しては、WaS StOlen をstealにして、再度これを

過去形にして調整してやると、StOleとなる。

5）Someoneざぉおhimhisbaggage．

これで受動文を正規の手続きによって能動文に戻すことができた。もし、2）

のような受動文が正しければ5）も正しいはずであり、逆に、2）が不適切ならば、

5）の受動態も不適切になるはずである。では、そこで5）を観察すると、まず気

が付くのは動詞stealのあとに名詞が2つ続いている、つまり二重目的語の文

になっているということである。果たして、これは正しいのだろうか。

6）Someonestole【him】［hisbaggage］．

確かに、英語には由veやbuyのように二重目的語を取る動詞はいくつか存在

する。

7）a．Wegave［山m］［asu叩dse］．

（彼にお土産をあげた。）

b．Ⅰ■11buy［you】［a血ink］．

（一杯おごるよ。）

ところが、この動詞型を取れる動詞は厳密に決まっており、どの動詞でも適
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当に用いていいというわけではない。事実、辞書を参照してわかることは、Steal

に関してはこのように2つの目的語を取ることができず、目的語は必ず1つで

なくてはならない。つまり、次のような文型しか取れないのである。

8）Someonestolehisbaggage（丘omhim）．

このように、能動文における文型が正しく把握できていれば、あとは目的語

を主語にすることによって、正しく受動化するおとができる。

9）Hisbaggagewasstolen＃牡omhim）．

もちろん、場合によっては日本語が受動文になっていても、英語では能動文

のままにしておくことも考えられる。

10）Someonestolehisbaggage牡omhim）．

なお、heを主語にして受動の意味を表わすには「have＋物＋動詞の過去分

詞」という構文で「物を～される」という意味を表わすこともできる。

11）Hehadhisbaggagestolen．

このように、受動態を使う場合には「be＋過去分詞」を使いながら一語一

句を英単語に直すだけではだめで、必ず能動文の文型と対応させながら用いる

必要がある。特に受動文にした場合、動詞（の過去分詞）のあとに、まだ名詞

が残っているような文は、二重目的語を取る動詞の場合以外はあり得ないので

要注意である。

匝垂垂司
以下の受動文は全て不適切である。それぞれを能動文に直し、その文型が誤

っていることを確認した上で、正しい能動文を作り、さらにそれに基づいて正

しい受動文を作れ。

1）彼は頭を蹴られた。

＊Hewaskickedhishead．

2）彼女はお金を盗まれた。

＊Shewasrobbedhermoney．

3）その紙には「燃えよ！」と書いてあった。

＊Thepaperwaswdtten’FIREUP！－．

4）妹はよくかわいいと言われる。

＊Mysisterisoftensaidthatsheispretty．

回
1）a．＊Someonekicked［山m】［hishead］．
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b．Someonekickedhishead．／SomeonekickedathisheadノSomeone kicked

himo山nthehead．

c．His headwaskicked．／His headwas kickedat．／He was kickedoIVin his

head．／Hehadhisheadkicked．

2）a．＊Someonerobbed［her］［hermoney］．

b．Someonerobbedherofhermoney．

C．Shewasrobbedofhermoney．

＊Hermoneywasrobbedherof．＊Shehadhermoneyrobbed．は不可。StealA

血）mB＝rObBofAの関係になっている点に注意。

3）a．＊Someonewrotethepaper’FIREUP！’．

b．SomeonewTOte’FIREUP！’onthepaper．

C．下IREUP！’waswdttenonthepaper．

＊Thepaperwaswdtten■FIREUP！－on．は不可。

4）a．＊Peopleo氏ensay［mysister］［thatsheispretty】．

b．People o氏en say to my sisterthat sheis pretty．／People o氏en tellmy

sisterthatsheispretty．say／tellいずれにおいても、that節は目的語として機能

している。

c．Itiso氏ensaidtomysisterthatsheispretty．本来that以下が主語にな

るはずだが、文頭が重すぎるので仮主語itを置いたもの。／My sisteris o氏en

toldthatsheispretty．＊Mysisteriso氏ensaidtothatsheispretty．は不可。

随伴規則

「WH語＋名詞」には随伴規則を適用せよ

＊耶‡fcんdoyoulikecarbest？

りわ紺椚α町doyouhaveboy血ends7

＊耶‡05gdidyoubackuplntOCar？

●wha伽hich＋名詞

「どのクルマが一番好き？」と聞く場合、次の文は不適切である。

1）＊晰わぁdoyoulikecαγbest？

これを理解するために、まず「あのクルマが一番好き」という文を見てみよう。

2）Ilike肋αfcαγbest．

この文の目的語は山atcarであり、この部分をWH疑問文で問う場合には、
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3）Ⅰ

1ikて
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which／whatcarにすればよい。

What

whichcar

whatcar ）
best．
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この後、WH語を文頭に移動し、疑問文の語順にすればWH疑問文ができ

上がる。さて、そこで問題になるのは、Which carやwhat carの場合、WH語

だけを移動したのでは不適切になる点である（＃は移動した語句の元の位置（＝

「出所」）を示す）。

4）a．Whatdoyoulike＃best？

b．＊W山chdoyoulike［＃car］best？

これはなぜかというと、this carが1つの名詞句として機能するのと同様、

which carやwhat car といった「WH語＋名詞」についても、それが1つの単

位として機能するからなのである。よってこの場合、Whicb／whatとcarは不可

分であり、移動するのもペアでなくてはならない。

5）【Whichcar】

［Whatcar］）
doyoulike＃best？

このように、「WH語＋名詞」の部分がWH移動する場合、WH語だけでは

なく、それに修飾されている名詞もいっしょに文頭に移動させなくてはならな

い。これを随伴規則と呼んでおこう。

●howmany＋名詞

随伴規則は、「WH語＋名詞」になっている限り、Whichやwhatだけではな

く、他の疑問詞の場合にも当てはまる。たとえば「ボーイフレンドは何人いる

の？」という文を作るとし、まず、その平叙文を考えてみよう。

6）Youhavethreeboy出ends．

この下線部を問えばいいわけである。数を聞く場合には「how many＋名詞」

を用いればよい。

7）Youhave［howmanyboy出ends］．

次に、WH移動をするわけであるが、bowまたはhowmanyの部分だけを移

動すると非文になる。

8）a．＊Howdoyouhave［＃manyboy出ends】？

b．＊How∽α町doyouhave【＃boy血ends】？

なぜなら、「WH語＋名詞」の中のWH語の部分だけを移動したからである。
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随伴規則に従って、その部分をひとまとめにして移動すると、次のような適切

な文が得られる。

9）［Howmanyboy出ends］doyouhave＃？

●whose＋名詞

もう1つ類例として、「誰のクルマにバックでぶつかったんだい？」という

疑問文を考えておこう。ここでも平叙文を考えると、次のようになる。

10）YoubackedupintoEd血e’scar．

「エディーのクルマ」というような所有を表わしている部分を聞くにはwhose

を使えばよい。

11）Youbackedupinto［紺如5βC打］．

すると、ここでもwbose car、即ち「WH語＋名詞」が表われてくる。そこで

随伴規則を適用しながらWH移動すると、12a）ではなく12b）になる。

12）a．＊耶‡0ぶg血dyoubackupinto［＃car］？

b．［Whosecar］血dyoubackupinto＃？

以上で見たように、「WH語＋名詞」の場合には、随伴規則を適用し、それ

全体がWH移動する点を忘れないようにしよう。

匝垂垂司
次の文を英訳し、そこでのWH語の出所を＃で示せ。

1）御家族は何人ですか。

2）どういうロックンロールバンドが好きなの？

3）ビールをどのくらい飲んだの？

4）君の意見は誰の調査に基づいているのか。（bebasedon，reSearCh）

回
1）【Howmanypeople］訂ethere＃inyourねmilyり〔Howmanypeople】do

youhave＃inyour血nily？

2）【Whatrock－nrollband（S）］doyoulike＃？／［Wbatkindofrock■nrollband

（s）doyoulike＃り［Wもat（kindoOrock－nrollband】＃isyourねvodteり

Ⅳ恥at（kindof）rock’nrollband］isyourねvodte＃？

最後の2つの文に関して出所の位置が2種類考えられるのは、基になる平叙

文がi）Thisbandismyfavodte．ii）My払vodteisthisband．というふうに、2つ

考えられるからである。随伴規則に関係しないⅥ恥atisyourねvoriterock■nroll

band＃？も可。
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3）［Howmuchbeer］didyou血ink＃り【Howmanyglassesofbeer】血dyou

血nk＃？howmuchは不可算名詞の量を聞く場合に、howmanyは可算名

詞の数を聞く場合に用いる。

4）［Wもoseresearch］isyouropinionbasedon＃？

随伴規則（2）

「how＋形容詞／副詞」には随伴規則を適用せよ

＊助紺ishislanguageclear？

＊助仰山dhespeakねstatthemeeting？

●how＋形容詞

「彼の言葉使いはどのくらいはっきりしているのか？」と聞く場合、次の文

は不適切である。

1）￥わ紺ishislanguagecJβαγ？

これを理解するために、まず「彼の言葉使いはとてもはっきりしている」と

いう平叙文を見てみよう。

2）Hislanguageis〃gりCJβαれ

ここで「どのくらいはっきりしているのか」と聞くためには、「Ve叩Clearか

そうではないのか」を問えばよいから、2）のve叩の部分をWH語howにすれ

ばよい。

3）Hislanguageis［howclear］．

この後、WH語を文頭に移動し、疑問文の語順にすればWH疑問文ができ

上がる。ただしその際、「WH語＋名詞」がそうであったように（cf．「随伴規

則（1）」）、howだけを文頭に移動すると非文になる。

4）＊月わ紗ishislanguage［＃clear］？

これはなぜかと言うと、Ve叩Clearが1つの形容詞（句）として機能してい

るのと同様、how clearのような「how ＋形容詞」についても、それが1つの

単位として機能しているからなのである。よってこの場合、how とclearは不

可分であり、移動するのもペアでなくてはならない。

5）【Howclear］ishislan糾age＃？

このように、「bow＋形容詞」の部分がWH移動する場合、WH語だけでは

なく、それに修飾されている形容詞もいっしょに文頭に移動させなくてはなら

ない。これを随伴規則（2）と呼んでおこう。



140 磐 崎 弘 貞

●how＋副詞

同様のことは、「how＋副詞」に関しても当てはまる。「彼は会議でどのくら

いの早さでしゃべったんだい？」という場合、次のようには言えない。

8）＊月b仰山dhespeakねstatthemeeting？

なぜなら、これに対応する平叙文は9）である。

9）HespokeveⅣ血statthemeeting．

このveⅣねstの部分の程度を聞きたいわけだから、Ve叩をhowにする

と次のようになる。

10）Hespoke［howねst］atthemeeting．

そこでWH移動させるわけだが、how だけを移動すると8）のように不適格

になる。そこで随伴規則（2）を適用すると、次のような正しい文が得られる。

11）［Howねst］血dhespeak＃atthemeeting？

このように、「how＋副詞」においても随伴規則が適用され、howだけでは

なくその部分全体がWH移動することになる。

匝亘頭
1．次の文を訂正せよ。

1）＊Howdidyoupushhimhard？

（どのくらいの強さで彼を押したんだ？）

2）＊Howdoyouo氏enexchangebusinesscardsaday？

（1日に何回ぐらい名刺を交換しますか。）

3）＊Howwereyouashamedtoilearthat7

（それを聞いてどのくらい恥ずかしかった？）

2．次の文を英訳し、更に「how＋形容詞／副詞」の出所を＃で示せ。

1）あいつに会ったとき、どのくらい怒ってた？

2）どのくらいのスピードで本を読める？

3）どのくらいで彼は帰ってきますか。

回
1．1）月わ紺カα招ddyoupushhim＃？

2）月ゎびq伽乃doyouexchangebusinesscards＃aday？

この場合のhow o氏enは実質的にはhow many timesに等しい。 よって答え

る場合にも80times a day．などと言うことになる。別の構造を用いてHow

manybusinesscardsdoyouexchange＃aday？とも言える。
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3）fわび郎J∽桝gdwereyou＃tohearthat？

2．1）fわ紺桝αdわ喝町＃washewhenyoumethim？

2）月ゎびノおfcanyoureadbooks＃？

3）月b紺500乃Willheb（火omeback＃？

使役動詞

141

使役動詞makdle仙aveはどう違うのか

？Imademyteacherco汀eCtmyEnglish．

「人に～させる」という意味を表わし、「動詞＋目的語（人）＋動詞の原形」

という構文を取る使役動詞にmak朗e仙aveがある。日本語の定義だけでは混

乱しやすいが、次のような明確な違いがある。

まず、makeは「強制する；相手がしようとしていないことをさせる ＝brce」

といういうことである。

1）He〝‡α滋themworktilllatelastnight．

（昨夜遅くまで働かせた。）

2）Shemadethedogwaitoutside．

（犬を外で待たせた。）

よって、同様の意味がbrceを用いて表わせる。

3）HeカⅣgdthemtoworktilllateatnight．

ただし、brceの場合は「動詞＋目的語＋to不定詞」の文型になる。

次に、1etは「許可／認容にする；相手がしようとしていることをさせる＝

allow」 という意味である。

4）TheyJβfmecallmylawyer．

（弁護士に電話をさせてくれた。）

5）Don■＝gfhimgo；Ireallyneedtoblktohim．

（彼を帰らせないように。話さないといけないことがある。）

この場合はallowでパラフレーズできる。文型はbrce同様「動詞＋目的語

＋to不定詞」である。

6）Theyα肋紺gdmetocallmylawyer．

3番目として、haveは「依頼する、相手が～するように頼む、してもらう ＝

asVpersuade」という意味になる。

7）IJ∽dourteacherco汀eCtmyEnglishcomposition．
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（英語の先生に英文を直してもらった。）

8）Iwanttohavethea血stpaintmyportrait．

（画家に肖像画を書いてもらいたんだが。）

この場合はaskやpersuadeでパラフレーズできる。

9）Ⅰがたβdourteachertoco汀eCtmyEnglishcomposition．

このように、makeハe∽1耶e は文型は同じで意味も似ているが、上記のよう

な違いがあるのでよく文脈に注意する必要がある。

直垂司
次の文の意味の違いを述べよ。

1）Theboss

2）

3）

固
［≡e］

himtraveltoNashvilletocollectsomedata．

1）は「上司は、彼が行きたくないと言っているのに、情報を集めにナッシ

ュビルに行かせた」の意味で強制を示している。2）は「彼自身が行きたいと

申し出ているので行かせた」という意味で許可を示している。3）は「上司が

彼に頼んで行ってもらった」という依頼を示している。

動詞

他動詞は名詞を取り、自動詞は取らない

＊Weshouldゐc伽S5aboutthismatterimme血ately．

●日本語における名詞と動詞の結びつき

英語を使いこなす上で基本となることは、動詞と名詞の結び付きである。こ

れは日本語と英語では、似ている部分とそうでない部分があるから、注意する

必要がある。そこでまず基本となる自動詞の他動詞の区別を見ていこう。

日本語では、動詞と名詞の種々の結び付きは、格助詞を用いて示される。

1）a．ドイツヘ飛ぶ

b．郊外に住む

c．ラッシュ時を嫌う

d．朝から晩まで働く

こうした格助詞によって、同じ動詞を使っても、名詞との意味関係は様々に
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変化する。

2）a．ドイツヘ飛ぶ

b．トイツから飛ぶ

c．ドイツまで飛ぶ

よって、日本語では、名詞と動詞が格助詞抜きで直接結び付くことはない。

3）＊ドイツ飛ぶ

（ただし、口語では「ロック好き？」「東京行ってみよう」のように、誤解を

生じない限り格助詞なしで用いることもある）

なお、こうした格助詞は必ず名詞の後に来ており、その「名詞＋格助詞」全

体は動詞の前に生じることにも注意しておこう。

4）

名詞 格助詞 動詞

●英語における名詞と動詞の結び付き

その点、英語では名詞が直接動詞に後続する場合がある。

5）Ihada丘ghtwithmywifeyesterday．

（昨日、妻と喧嘩した。）

6）Hegota山nnyfbelingthen．

（その時、彼は変な気持ちがした。）

ここで日本語とは違って、格助詞がなく、名詞が動詞の後に来ている点にも

注意する必要がある。

このように、直接後ろに名詞を取れる動詞を「他動詞」（仕肌Sitive ve巾）と

呼ぶ。また、後続する名詞のことを、その動詞の「目的語」（object）と呼ぶ。

7）

他動詞 名詞

日本語でも「持つ」というと、必ず「～を持つ」という格助詞を取り、決し

て「＊～へ持つ、＊～に持つ」とはならない。このように、動詞と名詞の基本

的意味関係が一定している場合、英語では名詞と動詞が直接結び付く。
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その点、「話す」という動詞ならば「（事柄）について話す」ことも「（人）

と話す」場合もあり得る。よって、英語のtalkについても、種々の名詞との

意味関係を表わすため、日本語の格助詞に相当する部分を持つことがある。そ

れが「前置詞」（preposition）である。

8）Sheね胞βdα∂〃〟‖lerdivorce（withherlawyer）．

このように、直接後ろに名詞を取れない動詞のことを「自動詞」（intransitive

verb）と呼ぶ。直接名詞を取れないから、名詞と結び付く必要がある場合には、

前置詞を用いる。

9）

自動詞 前置詞 名詞

ここで、後続する名詞は動詞に直接続いているわけではないから、その動詞

の目的語ではない。この名詞は「前置詞の目的語」と呼ばれる。

これは4）に示した日本語の構造と似ている。ただし、それぞれの要素の順

序は全く逆で、英語では前置詞は名詞の前に置かれ、「前置詞＋名詞」全体は

動詞の後ろに生じる。

よって、次のように、他動詞である血scuss を前置詞を使って自動詞的に用

いると不適格である。

10）＊Weshouldゐc〟55αわ〟fthismatterimmediately．

（この間題は、すぐに話し合わなくちゃいかん。）

当然、次のように、名詞を直接続ける必要がある。

11）Weshouldゐc耶5thismatterimmediately．

●2つの用法を持つ動詞

ただし、動詞によっては、自動詞・他動詞両方の用法を持つ場合もあり、む

しろそれが普通である。よって、基本的動詞については、いずれかで用いられ

るのか、それともいずれでも用いられるのかを知っておく必要がある。

たとえば、Speakには2つの用法がある。

12）a．Hespeaksve叩瓜uently．

（彼はよどみなく話す。）

b．Hespe；血sFrenchve叩mlently．

（彼はフランス語を流暢に話す。）
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このように、単にspeakだけでも用いることができるし、SpeakFrenchのよ

うに名詞を取ることもできる。ただし、その場合にも、「彼に話す」のつもり

で＊speakhimとは言えない。この場合は

13）Ispoke（French）tohim．

のように、話相手の方には前置詞to（またはwith）が必要である。

●他動と自動詞の違いを明確に

日本語では名詞と動詞が結び付くとき、必ず格助詞が必要であった。英語で

は「動詞＋名詞」のように両者が直接結び付く場合と、「動詞＋［前置詞＋名

詞］」のように、前置詞を介する場合とがある。前者の場合を他動詞、後者の

場合を自動詞と呼ぶ。

これは逆に言うと、他動詞は常に後ろに名詞が必要であり、自動詞では全く

無くてもいいということになる。

14）他動詞

a．他動詞十名詞

b．＊他動詞＋0（不可）

15）自動詞

a．自動詞＋O

b．自動詞十［前置詞十名詞］

c．＊自動詞＋名詞（不可）

このように、英語を使う際には、両者の識別が的確にできるようにしておき

たい。更に、1つの動詞でも、2つの用法を兼ね備えている場合が多いので、

どういう場合に、どちらの形が使われるかも、基本動詞については知っておく

必要がある。

困
下線部の動詞は自動詞か動詞かを述べよ。

1）JohngαねVe叩ねst．（ジョンは食べるのが早い。）

2）Johnβぬbreakねstatten．（ジョンは朝御飯を10時に食べる。）

3）Theanswercα桝g打omalittleoldlady．（答えは、小柄な老婦人から返っ

てきた。）

4）Noonewouldγg椚g椚わgγtheincident．（この出来事は誰も覚えていないだ

ろう。）

5）彪¢away丘om仙iswall．（この壁には近寄らないように。）
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固
1）自動詞。

2）他動詞。

3）自動詞。

4）他動詞。

5）自動詞。
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ve叩bstは副詞なので、目的語ではない。

目的語はbreakねst。

alittleoldladyは前置詞丘omの目的語。

目的語はtheincident。

awayは副詞。

動詞（2）／伝達動詞

引用句を取れる伝達動詞はtha伽Ⅳif節を取れる他動詞

りohnspoke，■’Icameto丘ndthesecretofbudgetde丘cits．”

人が言ったことを伝える動詞を「伝達動詞」（repo血ng verb）あるいは「発

話動詞」（verb of saying）と呼ぶ。このなかには、直接人が言った内容を引用

できるもの、すなわち直接話法で用いることができるものがいくつかある。

1）”Ⅰ■mcon血sed，”Itoldhim．

（「頭が混乱してるんだ」と彼に言った。）

2）He said，”Ifone spendsmorethanone eams，then one mustbo汀OWWhat

OneOWeS．‖

（「もし儲けるより使うのが多ければ、赤字の部分だけ金を借りなきゃい

けないのさ」と彼は言った。）

3）TheinteⅣieweraskedhim，■’Isityouropinion，Sir，thatnothingcanbedone

aboutthismatter？－－

（「そうするとこの点については、何もできないというお考えなんでしょ

うか」と記者は彼に尋ねた。

4）”You－11besor叩brthis，”therascalshouted．

（「後悔するぞ」とそのやくざ者は叫んだ。）

ところが、発話を意味するものでも、次のような動詞は引用句を取ることが

できない。

5）＊Ispokdtalked，’1’mco血1Sed．‥

ここで理解しておくべきことは、直接引用できる動詞はthaけw〟if節のいず

れかを目的語にできる他動詞だということである。
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6）“e∈th。m）
thatEddiewasworkingonthat．
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（それはエディがやってると彼は言った。）・

7）a．Lmγ瓜たβdhimwhathecouldsuggest．

（ラリーは彼にどういう提案があるか聞いてみた。）

b．Lanγがゐβdifmyfblkswereingoodshape．

（ラリーは私の家族は元気かどうか尋ねた。）

8）Therasca15如拙おdtohimthathewo山dbesor叩brthat．

（悪漢は後悔するぞと彼に叫んだ。）

9）＊Hespok〆ね1kedthatEddiewasworkingonthat．

このように、引用文というのは、ただ後続しているのではなく、that節等と

同様、動詞の目的語になっている点に注意する必要がある。だから、節を目的

語にできない動詞が引用句を取れないのは当然である。

逆に言うと、thaUwVif節のいずれかを取れるなら、直接引用が可能な動詞

であると考えて、ほぼ差し支えない。よって、次のような動詞は引用符を用い

た直接引用が可能である。

10）add（付け加える），admit（認める），弧nOunCe（知らせる），anSWer（答

える），訂糾e（主張する），aSSe止（断言する），aSk（尋ねる），beg（頼

む），boast（自慢する），Claim（言い張る），COmment（論評する），COmplain

（不平を言う），COnClude（結論を下す），COnkss（告白する），C叩（叫ぶ），

declare（断言する），eXClaim（叫ぶ），eXplain（説明する），insist（言い

張る），maintain（主張する），nOte（言及する），Object（反対する），ObseⅣe

（述べる），Order（命令する）．promise（約束する），prOteSt（主張する），

recall（思い出して言う），remark（述べる），repeat（繰り返す），reply

（答える），repO止（伝える），Say（言う），SCream（叫ぶ），Shout（叫ぶ），

State（述べる），tell（述べる），血nk（思う），∬ge（力説する），Wam

（警告する），Whisper（囁く），WOnder（知りたいと思う），Wdte（書く）

ただし、引用句が可能とは言っても、各動詞にはそれぞれの動詞型があるの

で、これを混同しないこと。例えば誰に対してその行為を行なうかという点に

ついては、二重目的語を取る動詞ならば、「動詞＋人＋引用句」でよい。

11）Heわ〟me，”Ⅰ－mnotatlibe托ytosay．‖
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（勝手に話はできない）と彼は私に言った；tellの場合、話す相手は必

ずつけてtellsomeone，‥…‖の形になり、＊tell，‥…‖は不可）

12）He（75たβdher，‖Wもatdoyousuggest？‥

（「いい案はあるかい？」と彼は彼女に聞いた；aSk，‥…－－でも可）

ところが、次のような動詞は二重目的語は取れないので、前置詞が必要。

13）Heぶα砧tome，”Ⅰ’mnotatlibertytosay．●－

（「話す立場にない」と彼は言った；＊saysomeone，■■．‥‖は不可。Say，‖…■－

ならば可）

14）’■Let’sgetc柑Zy，”hesuggestedtous．

（「一緒に楽しくやろう」と彼は我々を誘った；＊suggest someone，

は不可。SuggeSt，‖…‖は可）

以上のように、直接引用を用いる際には、それが叫aVwMf節を取れる動詞

かどうかを確認し、さらにその動詞型に注意しなくてはならない。

直垂垂司
直接引用をする場合、以下の文はこのままでは不備がある。なぜ不備がある

のかを指摘した上でそれを訂正し、さらに文の意味を述べよ。

1）＊Theysaidme，－－Iseewhatyoumean．‖

2）＊Therepo止ertold，‥Itwillcost＄80，260toraiseachildbomthisyear

untilitreachesageeighteen．”

3）＊Hetalkedtomecon丘dently，‥Iwon’tletyoudown．‖

囲
1）sayは二重目的語を取れない動詞であるにもかかわらず、このままでは

meと引用句の2つの目的語を取ることになるから不可。Theysaidtome／told

me，‥Iseewhatyoumean．－－（「言いたいことはわかった」と連中は私に言った）

2）tellを使うなら、必ず誰に対して述べたかが必要。The reporter told us

／said，”Itwillcost＄80，260toraiseachildbom thisyearuntilitreaches age

eighteen．－I（記者は「今年生れた子供を18才迄育てるのに必要な経費は

80，260ドルである」と述べた。）

3）talkはthaぴw仙節のいずれかを取れる他動詞ではないので、直接引用す

ることはできない。Hetoldme／said（tome）／promisedcon鮎ently，”Iwon，tlet

you down．‥（「君（の期待）を裏切ったりはしないよ」と彼は自信ありげに言

った［約束］した。）
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副詞節

149

言った内容かどうか：副詞節・句の移動

He saidthat hehadmetthe man抑ゐβ乃ゐβ紺が甜α伽移≠Ⅳわβ乃ゐg紺α5

紺α如才軌hesaidthathehadmettheman．

ここでは目的語の中で、副詞節が移動する場合を考える。ではまず最初に、

英語では他動詞の目的語はその動詞のどちら側に来るのかということを考えて

ほしい。

1）A動詞 B

もち論eat apples，ddve a carなどを見てわかるようにBの側、すなわち動

詞の右側に目的語が生じる。では日本語ではどうか。今度は「リンゴを食べる」

「クルマを運転する」という風に、Aの側、つまり動詞の左側に目的語が生じ

ている。

だから英語のsay，know，rememberなどのように、文がその目的語になる場

合にも目的語はその右側に来る。

2）say【 ］

ではここで、He saidに続けて「歩いている時にその男に会った」という内

容の目的語を設定しよう。すると次のようになる。

3）Hesaidthat［hehadseenthemanwhenhewaswalking】．

ここで［］内が言った内容となる。重要な点は、Sayの右側にあるのがsay

の目的語であるから、［］内で2つの節（he bad seen the man，When he was

walking）の順番を入れ換えても知的意味は同じである。これを図示すると次の

ようになる。

4）Hesaidthat【AwhenB】．＝ Hesaidthat【whenB，A】．

つまり5）は3）と同じ事を言っている。

5）Hesaidtbat【whenhewaswalking，hehadseentheman］．

ところが、たとえばwhen 節をsayを越えて左側に移動することはできな

い。なぜなら、そこはもうsayの目的語の位置ではないからである。

6）耶1g乃ゐg紗那紺α払わ好，hesaidthat［hehadseentheman ＃ ］．

Ⅹ

6）で述べているのは「歩いている時に言った」ということであり、「歩いて



150 磐 崎 弘 貞

いる時に会った」という結びつきにはならない。よって言った内容の一部をsay

を越えて左側に持って行くと、意味が異なってしまうことがわかる。

この点日本語では逆である。「言う」という動詞の目的語はその左側に生じ

る。

7）［ ］と言う

よって、副詞節は［ ］内にある限り比較的自由に動き回れる。

8）［歩いている時にその男に会った］

［その男には、歩いている時に会った］

［その男に会ったのは歩いている時だ」 〕と言った。
ところが、いったん［］を越えて移動すると意味は全く異なってしまう。

9）［＃ その男に会った］と歩いている時に言った。

」
Ⅹ＿＿＿＿」これでは、歩いている時にした行為は「会った」ということではなく「言っ

た」ということになってしまい、8）とは全く知的意味が異なる。

なお以上のことは、日英語とも、単に副詞節の場合だけではなく、副詞（句）

の場合にも当てはまる。以下の文を比較すること。

10）a．HetoldmethatIshouldcallheron肋吻．

（彼女に月曜日に電話をしておいた方がいいよと彼は言った。）

b．0乃肋乃吻hetoldmethatIshouldcallher．

（彼女に電話を入れといた方がいいよと、彼は月曜日に言った。）

ではこうした事を念頭に置いた上で、こんな状況を考えてみよう。ある人が

アメリカ滞在中に手紙をくれた。それをすっかり忘れていたのだが、日本に帰

つてから、それを思い出した。ではこれを表わす次のような文を英訳してみよ

う。

11）アメリカにいる時に彼が手紙をくれたのを思い出した。

これを「アメリカにいる時に」はwhenIwasintheUnitedStates，「彼が手

紙をくれたのを思い出した」はIremembered thathe hadwdttento meだか

らということで、日本語の語順そのままに次のような文にしたらどうだろう。

12）Ⅵ仇β乃J紺お古乃肋β【加古おd5ねね5，Irememberedthathehadwdttentome．

これは当然間違いということになる。一見日本語をそのまま置き換えていっ

て正しそうであるが、上で述べた日英語の目的語の位置を無視してしまってい
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る。11）ではremember目的語はあくまでその右側にある部分だけである。つ

まり hehadwdttentomeた確かにrememberの目的語であるが、WhenIwas

in the United Sねtesは決してそうはならない。このままでは、この部分はhe

hadwdtten to meではなくIrememberedの方を修飾しており、結局意味する

ところは「彼が手紙をくれたことを、アメリカ滞在中に思い出した」というこ

とになってしまう。よって正しい位置に目的語を持っていくと次のようになる。

13）Irememberedthat［hehadwdttentome紺ゐβ乃J仰が古雅肋β乙加古ねdぶねお5］．

このように、副詞節が目的語の一部である場合には、日英語の目的語の位置

をよく考慮に入れなくてはならないのである。

匝垂画
英訳せよ。

1）皿洗いをした後で手伝うよと彼は言った。

2）この写真を見た途端、彼女は泣き出すと思うな。

3）2010年には自分はもう生きてはいまいと彼は力なく言った。

回
1）Hesaid（that）hewouldhelp．meq伸γゐββ乃由ゐgd加わ材肋g紺がゐ．

2）Ithinkshewillsta止CⅣingαSざ00乃がぶゐβ5gg5肋由♪わ加柁．

3）Hesaidfeeblythathewouldnotbealivein2010．
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